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развели «зеленку»
новый 2019 год ознаменуется для юга 
россии стартом реализации ряда крупных 
проектов в сфере возобновляемой 
энергетики. в результате к 2023 году в ЮФо 
и скФо будет сосредоточено больше 
половины — 3 из 5,4 Гвт — всей «зеленой» 
генерации электроэнергии в стране. 
строительство солнечных и ветряных 
электростанций оказалось актуальным не 
только для энергодефицитных регионов 
(например, адыгеи, где создается 
крупнейшая, на 150 мвт, сЭс в стране), но и 
для ростовской области, где даже в 
отсутствие вИЭ-генерации выработка 
электроэнергии вдвое превышает 
потребление.
Побочный эффект строительства 
энергопарков — создание крупных 
промышленных кластеров: требование 
локализовать производство стимулирует 
инвесторов к вложениям в отечественные 
промпредприятия. аналитики подсчитали, что 
только благодаря этому за 2018-2020 годы 
инвестиции в промышленное производство 
страны увеличатся в полтора раза —  
до 114 млрд руб.
тренд на экологичность и рост цен на 
традиционные энергоносители также 
привели к тому, что физлица и малый бизнес 
вскоре смогут производить электроэнергию 
на собственных объектах микрогенерации, 
обеспечивая свои потребности и продавая 
излишки сбытовым компаниям. на 
рассмотрении в Госдуме находится 
законопроект, который закрепляет в ФЗ «об 
электроэнергетике» понятие и принципы 
микрогенерации. вступить в силу его 
положения могут уже в следующем году.
вслед за развитыми странами российские 
власти озаботились снижением выбросов в 
атмосферу и приняли программы по 
переводу транспорта на альтернативные 
виды топлива — электричество и природный 
газ (метан). По данным экспертов топливного 
рынка, юг россии — один из локомотивов 
этого движения. до 2021 года число 
заправок с метаном в ростовской области и 
краснодарском крае вырастет втрое — до 86; 
количество зарядных станций для 
электромобилей уже к концу 2020 года 
увеличится с 15 до 45.
в «Энергетике Юга» мы проанализировали 
эти «планы по озеленению», а также оценили 
перспективы ограничения льгот на 
техприсоединение к электросетям, 
цифровизацию комплекса и развитие 
расчетных технологий в ЖкХ.

колонка рЕдактора

экологичные и перспективные
С начала 2010-х годов в России заявлен 

ряд проектов в области возобновляемой 
энергетики (ВИЭ). Строительство ветро- и 
солнечных электростанций в разных реги-
онах страны, включая ЮФО и СКФО, анон-
сировали, в частности, инвесторы из 
Европы (итальянская Enel, финская Fortum, 
немецкая SoWiTec) и Китая (Solar Systems). 
Кроме того, для «зеленой» генерации соз-
даны дочерние предприятия госкорпора-
ции «Росатом» — «ВетроОГК» и «Нова-
винд», а также совместное предприятие 
«Роснано» и ГК «Ренова» — «Хевел».

С 2011 года АО «Системный оператор 
ЕЭС» (принадлежит Росимуществу) на 
конкурсной основе отбирает проекты 
энергопарков с наименьшими капиталь-
ными затратами. Победители заключают с 
государством договоры на поставку мощ-
ностей (ДПМ), после запуска проектов им 
гарантированы продажа на оптовом энер-
гетическом рынке и окупаемость в течение 
15 лет. В рамках прошедшего в этом году 
федерального конкурса на строительство 
ветро- и солнечных электростанций были 
распределены остатки мощностей до 2023 
года.

На Российской энергетической неделе, 
прошедшей в Москве минувшей осенью, 
председатель правления ООО «УК „Росна-
но“» Анатолий Чубайс назвал конкурент-
ный характер заявок на ДПМ «фундамен-
тальным преимуществом» созданной в РФ 
системы господдержки.

«Основа для выработки стратегии — 
сетевой паритет,— добавил он.— Посколь-
ку стратегически уже всем очевидно, что 
возобновляемая энергетика снижается по 
цене, а тепловая растет, эта точка неиз-
бежна. Ряд стран уже ее прошли. В РФ она 
будет пройдена позже по известным при-
чинам, но тоже будет пройдена».

Зампредседателя правления «Систем-
ного оператора ЕЭС» Федор Опадчий в 
ходе декабрьской конференции «Ведомо-
стей» «Будущее возобновляемой энерге-
тики в России» заявил, что по итогам кон-
курсных отборов ДПМ в России до 2023 
года должно быть введено в эксплуатацию 
около 5 ГВт ВИЭ-генерации. «Это незначи-
тельно в масштабах ЕЭС России. Однако 
здесь нужно учитывать территориальное 
распределение: 3 из 5 ГВт будут построе-
ны в ОЭС Юга»,— подчеркнул он. 

В целом, по прогнозу Vygon Consulting, 
доля выработки ВИЭ в России составит 

около 1% к 2025 году, не достигнув утверж-
денной правительством на 2024 год цели в 
4,5%. При этом, несмотря на текущее 
отставание от целевых вводов, вызванное 
прежде всего валютным кризисом 2014 
года, 100% мощностей с высокой вероят-
ностью будет введено до конца 2024 года, 
полагают аналитики.

По мнению господина Опадчего, для 
успешной интеграции большого объема 
«зеленой» генерации в энергосистему 
Юга необходимо решить вопросы стан-
дартизации технических требований к 
оборудованию. «Автоматика ограничения 
снижения и повышения напряжения и 
частоты должна соответствовать параме-
трам системы. Это практически ничего не 
стоит на этапе проектирования, но стано-
вится затратным, когда проекты уже реа-
лизованы. Также необходимо учитывать, 
что в разных странах нормативы отклоне-
ния частоты электрического тока отлича-
ются — у генерирующего оборудования 
разных производителей реакция на изме-
нение частоты тоже может быть разной. 
Если ВИЭ не будут соответствовать при-
нятым в ЕЭС России техническим требова-
ниям, они могут стать потенциальным 
источником аварий. Технические требова-
ния могут быть установлены на уровне 

документов регуляторов»,— пояснил 
Федор Опадчий.

Ранее директор по энергорынкам СО 
Андрей Катаев заявлял о возможном пере-
избытке ВИЭ-мощностей в ОЭС Юга. По 
мнению эксперта, решений может быть 
два: расшивка сетевой инфраструктуры 
или запрет на выдачу энергии в сеть тем 
«зеленым» станциям, выработка которых 
не может быть оперативно закрыта имею-
щимися перетоками. «Ситуация грозит 
ВИЭ-генераторам недополучением выруч-
ки, их необходимо информировать о 
рисках: пока у них еще есть нештрафуе-
мая возможность поменять регион разме-
щения электростанции за год до начала 
строительства»,— отмечал он.

деньги на ветер
По данным аналитиков Vygon Consulting, 

из 5,4 ГВт, введенных в стране к 2024 году, 
61% составит генерация ветроэлектро-
станций. Наиболее масштабный из рос-
сийских проектов в сфере ветроэнергети-
ки реализуется на юге страны, в Адыгее. 
Компания «Новавинд» ведет на террито-
рии энергодефицитного региона строи-
тельство Адыгейской ВЭС мощностью  
150 МВт. Участок под нее общей площадью 
103 га, по данным компании, расположен 

энергопаркам дали «зеленый свет»
к концу 2023 года общая мощность энергетических парков в 
россии, работающих на основе возобновляемых источников 
энергии, составит 5,4 тыс. мвт; при этом больше половины 
«зеленой» генерации — 3 тыс. мвт — будет сосредоточено на 
юге страны. строительство ветро- и электростанций становится 
все более востребованным в связи с ростом цен на 
традиционные энергоносители. инвесторам проектов, наиболее 
эффективных с экономической точки зрения, государство 
гарантирует сбыт и окупаемость в течение 15 лет. требование 
локализации производств оборудования стимулирует 
создание в стране промышленных кластеров.  ЕлЕна ШЕпЕлЕва

альтернатива

альтЕрнатИва
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на территории Шовгеновского и Гиагинско-
го районов республики. В ходе строитель-
ства планируется установить 60 ветро- 
установок мощностью 2,5 МВт каждая.

«При отборе участков под строитель-
ство ВЭС учитывается наличие достаточ-
ного ветрового потенциала, возможность 
и стоимость техприсоединения, доступ-
ность земельных ресурсов, возможность 
доставки крупногабаритных элементов 
ветроэнергетической турбины и специа-
лизированной строительной техники на 
площадку и т. д.»,— пояснили в пресс-
службе «Новавинд». В компании добави-
ли, что в планах — строительство ветро-
парков в Краснодарском и Ставрополь-
ском краях, а также в Ростовской области. 
«На площадках в Ставропольском и Крас-
нодарском краях проводятся изыскания, 
идет оформление земельных участков и 
прочие мероприятия, необходимые для 
организации строительства ВЭС»,— уточ-
нили в пресс-службе.

По данным замгубернатора Ростовской 
области по вопросам промышленности, 
энергетики и транспорта Михаила Тихоно-
ва, в рамках соглашения с правительством 
региона «Новавинд» намерена построить 
на территории Ростовской области ветря-
ные электростанции общей мощностью 
свыше 100 МВт. «Размещение ветропар-
ков планируется на севере и юго-востоке 
области. Точное местоположение площа-
док будет определено с учетом оценки 
ветрового потенциала и анализа возмож-
ностей сетевой инфраструктуры»,— за- 
явил он.

Среди региональных проектов в сфере 
ветроэнергетики наиболее проработан-
ным и продвинутым с точки зрения реали-
зации, по словам замгубернатора, являет-
ся инвестпроект Enel по строительству 
Азовской ВЭС мощностью 90,09 МВт. 
«Проект включен в „100 губернаторских 
инвестиционных проектов“. Проведены 
инженерные изыскания на земельном 
участке под ветропарк, ведется разработ-
ка проектно-сметной документации. Нача-
ло строительных работ ожидается в пер-
вом квартале 2019 года. Ввод в эксплуата-
цию и поставка электроэнергии планиру-
ются в декабре 2020 года»,— сообщил 
чиновник.

Михаил Тихонов добавил, что ООО «УК 
„Ветроэнергетика“» (УК Фонда развития 
ветроэнергетики, учрежденного совмест-
но ПАО «Фортум» и АО «Роснано») через 
портфельные компании фонда планирует 
реализовать в области проект «Ветропар-
ки» совокупной мощностью до 600 МВт. 
«На первом этапе планируется размеще-
ние трех ветропарков в 2019–2020 годах 
на территории нескольких районов обла-
сти; их мощность — 300 МВт. Партнерство 
приступило к исследованию ветроэнерге-
тического потенциала и подготовке необ-
ходимой документации для строитель-
ства»,— уточнил он.

места под солнцем 
По объему ввода мощностей проекты на 

основе солнечной энергии в России пока 
превосходят ветропарки. По прогнозу 
Vygon Consulting, перевес в пользу ВЭС в 
стране случится по итогам 2020 года.

«„Солнце“ как первая из трех стартовав-
ших индустрий (две другие — ветроэнер-
гетика и генерация малых гидроэлектро-
станций.— BG) прошла все три стадии. 
Отборы прошли, завод построен, не толь-
ко наш завод, технология прошла апгрейд, 
в этом году у „Хевел“ пошел первый доста-
точно успешный экспорт за рубеж»,— 

напомнил во время Российской энергети-
ческой недели Анатолий Чубайс.

В пресс-службе «Хевел» корреспон-
денту сообщили, что на Юге ГК развивает 
проекты в Астраханской области и Калмы-
кии. В первом из регионов компания уже 
построила 15 МВт солнечных электро-
станций и завершает строительство еще 
двух СЭС — Фунтовской и Ахтубинской 
мощностью по 60 МВт. По данным инвесто-
ра, это крупнейшие проекты такого рода в 
России.

«В 2019 году в Астраханской области 
планируется строительство Лиманской 
СЭС мощностью 30 МВт, под него уже 
отмежеван участок. В Республике Калмы-
кия на 2019 год запланировано строитель-
ство двух станций — Малодербетовской 

СЭС мощностью 60 МВт и Яшкульской 
СЭС мощностью 58,5 МВт. По ним прове-
дены инженерные изыскания и заверша-
ется проектирование. Старт строитель-
ства запланирован на весну 2019 года»,— 
заявили в компании. 

Примечательно, что с 2013 года «Хевел» 
также заявляла о планах строительства 
нескольких объектов солнечной генера-
ции на территории Ростовской области, 
однако в ответе на запрос BG они не упо-
минаются.

Другой крупный инвестор российских 
проектов в сфере солнечной генерации —  
китайская Solar Systems. В проекты на Юге 
общей мощностью 250 МВт компания 
инвестирует более 30 млрд руб. (без учета 
НДС). Семь СЭС будет расположено в 
Ставропольском крае, еще четыре — в 
Волгоградской области, две — в Астрахан-
ской. Еще две астраханские станции мощ-
ностью по 15 МВт уже выдают энергию  
в сеть. 

«При выборе площадок мы учитывали 
наличие точки подключения (предпочти-
тельны закрытые для присоединения 
потребителей подстанции), а также коли-
чество солнечного излучения в выбранном 
районе. Кроме того, геология должна под-
ходить для опорных конструкций для раз-
мещения солнечных модулей, поскольку 

швеллер забивается в землю и должен 
оставаться неподвижным»,— пояснили в 
компании. 

промышленники тоже 
чувствуют энергию

Обязательное условие для работы по 
ДПМ — локализация производства обору-
дования и комплектующих. Для инвесто-
ров проектов в области солнечной энерге-
тики она составляет не менее 70%. Компа-
нии, реализующие проекты ветропарков, 
ориентируются на показатель не ниже 
60%. 

Следствием развития ВИЭ-генерации 
должно стать создание промышленных 
кластеров в разных регионах страны. Про-
екты по производству оборудования для 

ВЭС и СЭС реализуются в рамках государ-
ственной программы развития возобнов-
ляемой энергетики и создания нового сек-
тора высокотехнологичного энергомаши-
ностроения. По данным аналитиков Vygon 
Consulting, инвестиции в ВИЭ отразятся 
полуторакратным приростом промышлен-
ного производства в период с 2018 по 2020 
год: вложения достигнут 114 млрд руб.

«Одним из условий, обеспечивающих 
возврат инвестиций в строительство гене-
рирующего объекта, функционирующего 
на основе ВИЭ, является соответствие 
такого объекта целевым показателям сте-
пени локализации на территории РФ про-
изводства основного и (или) вспомога-
тельного генерирующего оборудования. 
Оборудование для реализации наших про-
ектов строительства СЭС будет частично 
произведено на территории России»,— 
заявили в Solar Systems. По данным пресс-
службы компании, одним из ее контраген-
тов станет южнороссийское ООО «Грин-
макс» — поставщик инверторного и ком-
мутационного оборудования, собираемого 
в городе Азове Ростовской области.

Проектом локализации производства 
«Новавинд» в Ростовской области преду-
смотрено строительство серийного заво-
да по промышленному производству 
модульных стальных башен для ветро- 

энергетических установок. В качестве 
производственной площадки для выпуска 
ветроустановок инвестор выбрал «Атом-
маш» в городе Волгодонске. В ноябре 2017 
года гендиректор «Новавинд» Александр 
Корчагин сообщал, что общая сумма инве-
стиций в производство в Волгодонске 
составит 5 млрд руб., сборка должна 
начаться в середине 2019 года, производ-
ство башен — в 2020 году. 

13 декабря производство башен для 
ветроустановок было запущено в Таганро-
ге. Инвестор — ООО «Башни ВРС», при-
на д лежащее,  по данным «СПАРК-
Интерфакс», испанской «Виндар ренова-
блес» С. Л. (51% долей в уставном капита-
ле), а также АО «Роснано» и ПАО «Север-
сталь» (по 24,5% долей).

По данным пресс-службы губернатора 
Ростовской области, проект реализуется 
в рамках специнвестконтракта с инвесто-
ром, который уже направил на создание 
завода 772 млн руб. С выходом на полную 
мощность предприятие будет выпускать 
100 башен в год. Достичь этого показателя 
планируется уже в 2019 году.

«С 2017 года в Ростовской области реа-
лизуются три крупных инвестпроекта в 
сфере ветроэнергетики с общим объемом 
инвестиций до 85 млрд руб. Создание про-
изводственной базы для отрасли — важ-
ный этап в процессе формирования инду-
стрии возобновляемой энергетики в 
нашем регионе»,— заявил на церемонии 
открытия губернатор Ростовской области 
Василий Голубев.

По оценке Анатолия Чубайса, также 
присутствовавшего на открытии завода, в 
Ростовской области сложилось удачное 
сочетание проектов в сфере ветроэнерге-
тики, запуск которых выведет регион в 
общероссийские лидеры в данном сег-
менте, и производства необходимого обо-
рудования.

«Ветропарки Ростовской области ста-
нут первыми в России, где будут установ-
лены генераторы на отечественных баш-
нях, с лопастями и гондолами отечествен-
ного производства»,— заявил он. n

➔
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интервью

business guide: В чем суть закона о микро-
генерации? 
сЕрГЕй Есяков: Переход к децентрализован-
ной энергетике — это мировой энергетиче-
ский тренд. Суть идеи в том, чтобы продви-
гать новые экологичные технологии произ-
водства энергии, одновременно позволяя 
физлицам, домохозяйствам, а также мало-
му бизнесу снижать расходы на обеспече-
ние собственных потребностей в ней. Мак-
симально допустимая мощностью устано-
вок — 15 кВт; небольшому бизнесу этого 
хватит. 

Микрогенерация подразумевает, что 
потребители электроэнергии для собствен-
ных нужд устанавливают рядом с местом 
потребления источники энергии компакт-
ных размеров. Излишки продаются в общую 
сеть. 

Очень важно и то, что для микрогенера-
ции принято использовать возобновляе-
мые источники энергии (ВИЭ). Сегодня 
они широко используются на объектах, 
созданных для выработки и продажи 
энергии на оптовый рынок: в ветропарках 
или на солнечных электростанциях. До 
2024 года в России должны ввести 5,5 ГВт 
мощности возобновляемых источников; 
сейчас в стране введено около 500 МВт. 
Они усилят тренд на децентрализацию и 
ускорят создание новой отрасли в про-
мышленности. 

В России есть распределенная энергети-
ка на базе ископаемого топлива, есть опто-
вый рынок на базе ВИЭ. И в России, и в 
мире в целом идет активное развитие рас-
пределенной генерации в рамках работы 
промышленных предприятий. Многие из 
них развиваются и строят свою генерацию. 
Зачастую это гораздо выгоднее, чем 
использование возможностей централизо-
ванной энергетики. 

Микрогенерация — одно из направлений 
развития энергетики в России. Стоит зада-
ча законодательно закрепить ее как отдель-
ное направление развития и дать всем 
желающим — при наличии возможнос- 
тей — воспользоваться этим механизмом.

bg: Что относится к объектам микрогенера-
ции?
с. Е.: Это солнечные панели, малые ветроге-
нераторы. Согласно закону, это может быть 
даже небольшая турбина. Одним словом, в 
объем понятия входят все генерирующие 
объекты мощностью до 15 кВт. При этом 
под действие законопроекта попадают все 
виды генерации, работающие не только на 
ВИЭ, но также на традиционном топливе. 
Правда, в этом случае стоимость вырабо-

танного киловатта будет существенно отли-
чаться от генерации на ВИЭ.

bg: В какую сумму обойдется покупка и уста-
новка объекта микрогенерации?
с. Е.: Все будет зависеть от технологии. 
Стоимость солнечных батарей и ветровых 
генераторов снизилась за последние три 
года на 40%. Снижение стоимости проис-
ходит не только за счет локализации про-
изводства комплектующих и применения 
российских разработок, которые, к слову, 
имеют высокий экспортный потенциал, но 
и за счет развития технологий и суще-
ственного повышения объемов производ-
ства. Массовое производство всегда зна-
чительно дешевле мелкосерийного или 
опытных партий.

Уже сейчас можно сказать, что все 
домашние хозяйства, за исключением мно-
гоквартирных домов, а также малый бизнес 
(например, фермерские хозяйства, неболь-
шие объекты торговли, парикмахерские) 
смогут позволить себе это. 

Стоимость объекта микрогенерации 
может варьироваться от 150–200 тыс. руб. 
до 2–3 млн руб. в зависимости от ряда фак-
торов. Какой будет процедура размещения 
объектов генерации, пока трудно сказать.

bg: Как будут продаваться излишки?
с. Е.: Согласно законопроекту, гарантирую-
щие поставщики — основные энергосбы-
товые компании регионов РФ — обязаны 
выкупить эту электроэнергию у владель-
цев микрогенерации по цене, не превы-
шающей среднеоптовую. Планируется, 

что субъектам микрогенерации будет 
доступен целый ряд мер господдержки, 
которые и должны сделать этот сегмент 
привлекательным. Такими мерами могут 
быть, например, надбавка к цене, компен-
сация процентной ставки по кредиту, ком-
пенсация затрат на техприсоединение, 
бесплатная установка приборов учета. Все 
это обеспечит выгодность установки объ-
екта микрогенерации. 

bg: Мощность ограничена 15 кВт. Будут ли 
применяться штрафные санкции за ее пре-
вышение? 
с. Е.: В законопроекте это не прописано, но, 
если верхняя планка будет превышена, 
речь фактически пойдет уже не о микроге-
нерации. Скорее всего, если совокупная 
мощность объектов в рамках одной уста-
новки превысит 15 кВт, люди будут оформ-
лять объекты микрогенерации на разных 
собственников.

bg: Опыт развития микрогенерации в какой 
стране кажется вам наиболее удачным? Что 
именно там было сделано?
с. Е.: Я считаю, что опыт Германии достаточ-
но удачный. Там используют механизм ком-
пенсации части стоимости оборудования и 
практикуют бесплатное подключение к 
сетям. Чем ближе источники энергии к 
потребителям, тем надежнее можно скон-
струировать всю систему. Не надо строить 
дополнительные сети, линии. В то же время, 
когда есть большое количество источников, 
ими сложнее управлять, но сегодня это тех-
нически возможно. 

Вообще для европейских стран харак-
терно глубокое понимание этой проблемы. 
Люди там готовы переплачивать за возоб-
новляемую энергию, понимая, что они вно-
сят свой вклад в чистоту окружающей 
среды. Я надеюсь, что и в России со време-
нем будет так же. 

bg: Как будет развиваться возобновляемая 
энергетика России в ближайшие годы? 
с. Е.: Рынок достаточно большой. Он будет 
развиваться за счет строительства соб-
ственных субъектов генерации, также мы 
будем пытаться подключить экспортные 
возможности по линии Минпромторга РФ, 
чтобы наращивать продажи электроэнер-
гии в другие страны. 

Из-за снижения стоимости технологий 
микрогенерация тоже будет развиваться. 
Но в ближайшее время основным источни-
ком останутся невозобновляемые ресурсы. 
При наличии наших ресурсных возможно-
стей нам грех отказываться от традицион-
ной энергетики. 

Пока идет дискуссия о том, что делать 
после 2024 года. Есть мнение, согласно 
которому с 2024 по 2035 год в России надо 
попытаться ввести около 10 ГВт ВИЭ.

bg: Есть ли шанс изменить баланс в пользу 
поставщиков «зеленой» энергии?
с. Е.: Я думаю, децентрализованная энерге-
тика будет развиваться, но вряд ли мы смо-
жем превзойти по объемам выработки 
централизованную. Это и не нужно. Надо 
найти баланс. Есть страны, где доля децен-
трализованной энергетики составляет 
50–60%. В России она занимает 5–10% и 
постоянно увеличивается, но вряд ли будет 
больше 30%, поскольку традиционная 
генерация все-таки более характерна для 
России.

bg: Какие задачи стоят перед правитель-
ством в рамках работы над этим законо-
проектом?
с. Е.: Проект закона касается определения 
основополагающих понятий. Правитель-
ству нужно разработать ряд нормативных 
документов, которые должны сделать 
установку микрогенерации как минимум 
неубыточной, а в лучшем случае — выгод-
ной для бытовых потребителей в отдель-
ных регионах. 

Иногда установка таких объектов ока-
зывается сложной или затратной. Одна 
из проблем, которую должно решить 
правительство,— подключение к сетям. 
Обычно мы только получаем электро- 
энергию сети, а здесь будет еще и обрат-

«переход к децентрализованной энергетике — 
мировой тренд» 
российское правительство направило в госдуму законопроект, который закрепляет 
в федеральном законе «об электроэнергетике» понятие микрогенерации. новые 
положения закона могут вступить в силу уже в 2019 году. благодаря ему физлица  
и субъекты малого предпринимательства получат возможность продавать 
электроэнергию, выработанную их собственными объектами генерации: 
солнечными батареями, ветрогенераторами и др. в интервью «энергетике» первый 
замглавы комитета госдумы рф по энергетике сергей есяков рассказал о том,  
как закон стимулирует развитие виэ в россии.  анаСТаСия СОлОМаТина

➔
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зарбек поставил на зеленое 
пока россия ждет принятия закона о микрогенерации, некоторые поселения  
в германии уже добились энергетической независимости. одно из них — зарбек, 
город в федеральной земле фрг северный рейн-вестфалия — регионе с не менее 
богатым, чем в ростовской области, угольным прошлым и «зеленым» будущим,  
в котором вредные выбросы в атмосферу планируется свести к минимуму.  ниКиТа КОРОлЕв

ный процесс — выдача электроэнергии 
в сеть. Это подразумевает определен-
ные технические мероприятия, внедре-
ние системы учета. Кроме того, излиш-
нюю электроэнергию кто-то должен 
купить, заплатить за нее. Также нужно 
создать договорную систему, которая бы 
учитывала все нюансы. 

Законопроект не содержит ограничений 
для юридических лиц на осуществление 
деятельности по продаже выработанной 
на объектах микрогенерации электроэнер-
гии. Также в нем указано, что для физиче-
ских лиц такая деятельность не признается 
предпринимательской: она ведется для 
обеспечения собственных нужд. Ее не 

предполагается облагать налогом на дохо-
ды физлиц. 

От того, как правительство реализует 
законопроект, будет зависеть широта 
охвата и заинтересованность потреби-
телей в этом сегменте. По логике, этот 
механизм надо запускать, предоставляя 
большие льготы. Например, если произ-
водится установка приборов учета, она 
должна осуществляться за счет сетевой 
компании. В некоторых странах компен-
сируется часть стоимости солнечных 
панелей или бесплатно производится 
техприсоединение, субсидируются бан-
ковские процентные ставки на покупку 
оборудования. 

С учетом уровня заинтересованности у 
нас может появиться свой рынок микроге-
нерации со своими особенностями и меха-
низмами поддержки.

bg: Будут ли разработаны единые стандар-
ты для техприсоединения таких объектов в 
разных регионах? 
с. Е.: Да, я думаю, они будут едиными. Ближе 
к третьему чтению законопроекта нам долж-
ны представить пакет нормативных докумен-
тов, касающихся стимулирования установки 
объектов микрогенерации. Для их разработ-
ки понадобится шесть-восемь месяцев, 
тогда можно будет говорить конкретнее. 
Особенность рассмотрения в думе сегодня 

заключается в том, что мы часто запрашива-
ем проекты таких нормативных актов у раз-
работчиков законопроектов. Разработчик 
данного ПФЗ — Минэнерго России.

bg: Какова ключевая идея, которую вы хоте-
ли бы донести до потенциальных субъектов 
микрогенерации?
с. Е.: Если мы хотим получать качественную 
и относительно дешевую энергию, необхо-
димо использовать все механизмы, в том 
числе микрогенерацию. Тарифы на элек-
троэнергию в регионах различаются, и ряд 
субъектов России уже сейчас экономиче-
ски заинтересован в экономии средств 
таким способом. n

Путь в Зарбек из Дортмунда занимает 
около часа, за окном микроавтобуса мель-
кают двухэтажные домики, на крышах кото-
рых блестят солнечные панели. В энергети-
ческий парк коммуны мы въезжаем днем. 
Со всех сторон окруженный лесом, он рас-
положился на месте бывшей военной части 
Бундесвера. О военном прошлом этих 
земель напоминает немногое: разве что 
массивные стальные ворота, выкрашенные 
в темно-зеленый цвет, и строго расплани-
рованные прямоугольные кварталы. 

Весь энергетический парк, генерирую-
щий энергию из ветра, солнца и биомассы, 
обеспечивает электричеством 19 тыс. 
домохозяйств. Производство электроэнер-
гии может достигать 400% от потребностей 
коммуны; излишки кооперативы продают 
сетевым компаниям, которые согласно 
немецкому законодательству обязаны выку-
пать у владельцев ВИЭ по установленному 
тарифу — около 10 евроцентов за 1 кВт·ч. 
Выработка энергии зависит от погоды — в 
штиль или в пасмурные дни энергию при-
ходится закупать.

Группу журналистов встречает бурго-
мистр коммуны Вильфрид Роос. Чиновник, 
стоя на фоне ветряков, приветствует нас и, 
отмахиваясь от назойливых пчел и сбивая с 
черного пиджака божьих коровок, расска-
зывает о том, как Зарбек стал одним из 
самых «зеленых» и энергетически передо-
вых поселений Германии. 

В начале нулевых жители поселения на 
фоне дискуссии о развитии ВИЭ в Герма-
нии организовали несколько кооперативов 
и вложились в развитие «зеленой энергети-
ки». Инвестиции были рискованными. В те 
годы в Германии еще не было схожих про-
ектов, и концепцию разрабатывали практи-
чески с нуля. К реализации проекта присту-
пили в 2007 году. Вильфрид Роос говорит, 
что по его инициативе кооперативы за соб-
ственные средства установили шесть 
ветрогенераторов, стоимость каждого из 
которых составляет около €5 млн. Они 
должны окупиться примерно за 13 лет экс-
плуатации. Установки мощностью 3 МВт 
каждая снабжают электроэнергией комму-
ну. Еще одна ветроустановка принадлежит 

муниципалитету, доход от нее поступает в 
бюджет коммуны. Ветряки, каждый высотой 
почти 150 м, по контракту до 2027 года будет 
обслуживать компания-производитель. 

«Идея создать энергетический парк поя-
вилась у семи человек, среди которых был в 
том числе я,— рассказывает господин 
Роос.— Мы разработали финансовый план 
по установке и пуску ветрогенераторов и 
взяли кредиты в банках. Затем пригласили 
других граждан принять участие в проекте. 
За первый год работы ветряков участники 
проекта получили 3,5% дивидендов». Он 
добавляет, что государство инициативу муни-
ципалитета не дотирует и не поддерживает 
каким-либо иным образом. Проект полно-
стью основан на частных инвестициях. 

Зарбек, развивая ВИЭ, не ограничился 
ветроэнергетикой. Нас проводят на окраи-
ну парка и показывают строй массивных 
бетонных бункеров, крыши которых порос-
ли травой. Мы гуськом поднимаемся наверх. 
Слой травы под ногами настолько толстый, 
что ступни немного пружинят, как во время 
прогулки по хвойному лесу. С верхушки 
бункера открывается вид на поле солнеч-
ных панелей. 

В 2012 году Вильфрид Роос заинтересо-
вался участком площадью 90 га около ком-
муны, занятым 74 военными складами, 
построенными еще до падения Берлинской 
стены. Инвестор, в качестве которого 
выступил гражданский кооператив Energie 
für Saerbek, выкупил его у государства и 
установил на каждом складе солнечные 
панели. Всего их 24 тыс., площадь каж- 
дой — около 1,5 кв. м. Сейчас в кооперати-
ве, согласно опубликованным на сайте 
организации данным, 390 членов. Их еже-
годные дивиденды составляют 5–6%. Каж-
дый из 384 членов кооператива получает 
около €530. В среднем каждый из них вло-
жил в проект €22–25 тыс. Совокупный объем 
инвестиций в «солнечный» проект составил 
около €9,5 млн. Мощность объекта — 6 МВт. 
В год он генерирует 5,72 млн кВт·ч. С учетом 
того, что в среднем немецкая семья из трех 
человек потребляет 3 тыс. кВт·ч в год, этого 
хватит, чтобы ежегодно обеспечивать энер-
гией около 1,9 тыс. немецких семей.

Чтобы участок приносил дополнитель-
ный доход, бункеры сдали в аренду властям 
муниципалитета для хранения стратегиче-
ского запаса реагентов, которыми в особо 
суровые зимы посыпают дороги. 

Сразу за полем солнечных батарей рас-
положена последняя часть энергопарка — 
две биогазовые установки. Наш провожа-
тый Гидо Вальрафен рассказывает, что 
принцип работы установок прост. В круп-
ную емкость (ферментер) помещается био-
масса; ее основой может быть навоз, пище-
вые или сельскохозяйственные отходы. 
Масса бродит в ферментере 30 дней и 
выделяет метан. Газ улавливают и направ-
ляют для сжигания в отдельный блок, своео-
бразную ТЭЦ. С помощью биогаза можно 
генерировать тепло или электроэнергию. 
Оставшиеся удобрения аккуратно склади-
руют рядом и накрывают тентами. Гидо 
Вальрафен говорит, что есть планы прода-
вать его фермерам из соседних земель. 
Рассказ провожатого заглушает шум двига-
теля: к воротам пункта пропуска на терри-
торию, где расположены биогазовые уста-
новки, подъезжает грузовик с закрытым 
кузовом, за ним пристраивается легковуш-
ка с прицепом, загруженным садовыми 

отходами. Компост со всего Зарбека свозят 
на переработку — как операторы по обра-
щению с такими отходами, так и сами жите-
ли коммуны на личном автотранспорте. 

«Зарбек уникален тем, что поставил себе 
очень амбициозные цели по уменьшению 
выбросов СО2 и энергетической независи-
мости,— рассказывает старший консуль-
тант по партнерствам с Юго-Восточной и 
В о с т о ч н о й  Е в р о п о й  о р г а н и з а ц и и 
Germanwatch Мартин Шон-Чанишвили.— 
Главная задача — свести выбросы СО2 от 
энергообеспечения к нулю к 2030 году и 
полностью перейти на ВИЭ к этому сроку». 

Господин Шон-Чанишвили добавляет, 
что сейчас многие муниципалитеты в Герма-
нии также решили самостоятельно продви-
гать ВИЭ и политику энергетического пово-
рота, сотрудничая с местной обществен- 
ностью, бизнесом и наукой. 

«Доказательство — такие объединения, 
как Климатический союз, в рамках которо-
го муниципалитеты договорились умень-
шить выбросы углекислого газа на 50% не 
позднее 2030 года. Более 500 муниципа-
литетов в Германии уже стали членами 
этого союза»,— отмечает Мартин Шон- 
Чанишвили. n

цЕль ЗарбЕка — ПолностьЮ ПЕрЕйтИ на вИЭ к 2030 Году
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— Каковы основные результаты работы 
компании в 2018 году?
— Капитализация МРСК Юга показала рост 
на 37,7% к началу года. Если на начало 2017 
года капитализация составляла 2,6 млрд 
руб., то уже на конец года — 3,6 млрд руб. За 
десять месяцев 2018 года капитализация 
МРСК Юга выросла еще на 20% и на 31 октя-
бря 2018 года составила уже 4,5 млрд руб.

Такая динамика и инвестиционный инте-
рес к МРСК Юга небезосновательны. В 
2017 году компания стабилизировала 
финансово-экономическое положение, 
улучшила основные показатели, вышла на 
безубыточность деятельности. Чистая при-
быль по итогам прошлого года составила 
511 млн руб., из них более 70% было 
направлено на выплату дивидендов. За 
девять месяцев 2018 года чистая прибыль 
компании составила 1,113 млрд руб., что на 
110,3 млн руб. выше запланированного в 
бизнес-плане показателя. 

По итогам года мы рассчитываем полу-
чить чистую прибыль на уровне 671 млн руб., 
что соответствует запланированным бизнес-
планом параметрам.

Недавно нас посетили представители 
крупнейших инвестиционных компаний — 
УК «Уралсиб», ПАО ИК «Русс-инвест» и 
Sova Capital Ltd. Мы показали им несколько 
ключевых объектов, и они выразили жела-
ние провести следующую встречу  
в 2019 году, после реализации представлен-
ных планов. 

Если говорить о производственных 
результатах года, то в рамках инвестицион-
ной программы в 2018 году было введено  
30 МВА трансформаторной мощности и  
296 км линий электропередачи, проведено 
техническое перевооружение нескольких 
подстанций. Ремонтная программа компа-
нии выполнена более чем на 100%. Прове-
ден ремонт 45 силовых трансформаторов и 
3,2 тыс. единиц коммутационного оборудо-
вания, свыше 15,9 тыс. км воздушных линий 
электропередачи.
— Насколько сложным для сетевиков 
оказался период проведения матчей 
чемпионата мира по футболу в Ростове и 
Волгограде? 
— Пик подготовки пришелся на первое 
полугодие 2018 года, когда было введено в 
эксплуатацию оборудование, обеспечива-
ющее энергоснабжение ключевых объек-
тов чемпионата. Мы ввели в эксплуатацию 
новые подстанции, реконструировали воз-
душные и кабельные линии, подготовили 
персонал. Основные трудности были при 
строительстве и реконструкции подстан-

ций: где-то пришлось находить нестандарт-
ные решения, где-то преодолевать сложно-
сти с рельефом. При всей сложности работ 
не было допущено ни одного аварийного 
отключения оборудования и погашения 
потребителей.

Энергоснабжение всех этапов самого 
чемпионата и сопутствующей инфраструк-
туры контролировали более тысячи специ-
алистов компании. Учитывая, что в дни игр 
в Ростове-на-Дону и Волгограде стояла 
40-градусная жара, а сами матчи проходи-
ли при полной загрузке стадионов, важно 
было осуществлять усиленный контроль за 
работой оборудования в круглосуточном 
режиме. Все мероприятия мы провели 
высокопрофессионально. 
— Какова будущая роль «наследия» чем-
пионата в сетевом хозяйстве юга Рос-
сии?
— ЧМ-2018 может стать для регионов новой 
точкой отсчета. Новые энергообъекты соз-
давались не для единственного, хоть и 
столь масштабного события. Совершен-
ствование энергетической инфраструкту-
ры уже сейчас позволило перераспреде-
лить загрузку питающих центров, создать 
возможности для дальнейшего развития 
прилегающих территорий. Раньше высокая 
загрузка питающих центров не позволяла 
нам осуществлять техприсоединение энер-
гоемких предприятий в этих районах. Мы 
сняли ограничения по энергомощности в 
левобережной части Ростова, где город и 

территории-спутники давно испытывали 
энергодефицит. 

Сейчас подстанция «Спортивная» высту-
пает основным питающим центром для пер-
спективного развития левобережья. Тот же 
эффект и возможность развития получили 
районы вокруг нового аэропортового ком-
плекса, где мы увеличили мощность под-
станции АС-10. Помимо аэропорта «Пла-
тов», она обеспечивает электроэнергией 
Ростовский логистический центр «Почты 
России», системы водоснабжения аэропор-
та и прилегающих населенных пунктов. 
Резерв мощности достаточен еще для 
нескольких крупных предприятий. В Волго-
граде в ходе реконструкции подстанции ТДН 
у подножия Мамаева Кургана заменено 
практически все морально и физически 
устаревшее оборудование, увеличена мощ-
ность. 
— Каковы результаты учений энергети-
ков в Калмыкии, начавшихся в сентябре? 
Будет ли подобная практика продолжена 
в других регионах, где работает компа-
ния? Какое участие специалисты МРСК 
Юга принимали в аналогичных летних 
учениях в Дагестане?
— Сегодня в Калмыкии завершились мас-
штабные учения. Они длились три месяца. 
В столице республики и сельских районах 
трудились 270 человек, использовалось  
85 единиц техники. Энергетики нескольких 
филиалов выполнили трехлетний объем 
работ по расчистке трасс ЛЭП — более  

90 га охранных зон линий электропередачи 
напряжением 0,4–35 кВ, отремонтировали 
180 км воздушных линий. Задача этих уче-
ний была сократить до минимума наруше-
ния электроснабжения, связанные с зарас-
танием охранных зон ЛЭП деревьями и 
кустарниками.

Решая задачи по очистке охранных зон 
ЛЭП, наши специалисты отрабатывали 
схемы взаимодействия с органами власти, с 
коллегами из соседних регионов, системы 
связи и планирования аварийно-вос- 
становительных работ. То есть все те навы-
ки и умения, которые пригодятся в реальных 
ситуациях восстановления электроснабже-
ния. Тем самым мы повышаем уровень под-
готовки руководящего состава и органов 
управления и еще раз проверяем готовность 
техники и аварийно-восстановительных 
бригад.

Такая подготовка персонала позволит 
выстроить систему, одинаково хорошо рабо-
тающую в любое время года и в любой пери-
од суток, избежать серьезных проблем в 
будущем.

Самыми масштабными в российской 
энергетике стали Всероссийские учения 
энергетиков в Дагестане, куда вся группа 
компаний «Россети» направила своих спе-
циалистов. Впервые на федеральном уров-
не были отработаны принципы мобилизации 
сил и средств при совместном восстановле-
нии электросетевой инфраструктуры. От 
МРСК Юга в них приняли участие 126 спе-
циалистов. За это время персонал компании 
заменил 382 дефектные опоры, 26 км «ого-
ленного» провода на самонесущий изолиро-
ванный, было установлено 1,5 тыс. приборов 
учета и свыше 200 устройств сбора и пере-
дачи данных. За этими цифрами стоит нача-
ло нового современного электросетевого 
комплекса республики: сразу же стабилизи-
ровалось напряжение в сети, заработала 
техника, на улицах появилось освещение. 
Самое главное — после установки системы 
учета электроэнергии уже резко снизились 
потери и растет поступление платежей за 
электроэнергию.

В свою очередь, наши специалисты полу-
чили уникальный опыт подготовки, взаимо-
действия, оперативного принятия решений, 
проведения единовременно большого объ-
ема работ. За каждой межрегиональной 
сетевой компанией закреплены районы, 
которые они продолжают курировать. В 
течение последующих пяти лет МРСК Юга 
будет курировать Ногайский, Тарумовский 
и Южносухокумский районы электрических 
сетей.

ГЕнЕральный дИрЕктор Пао «мрск ЮГа»  борИс ЭбЗЕЕв

«Интерес инвесторов  
к электросетевому бизнесу обоснован 
нашими финансовыми результатами»
В 2018 году крупнейшая в ЮФО электросетевая компания ПАО «МРСК Юга» показала значительный рост 
капитализации и чистой прибыли, окончательно преодолев негативные тенденции прошлых лет. По 
мнению генерального директора компании Бориса Эбзеева, эти результаты возвращают внимание инве-
сторов к электросетевому сегменту, который благодаря модернизации и цифровизации сегодня демон-
стрирует принципиально новый уровень эффективности. 

Review  Энергетика Юга
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ПрЕдПрИнИматЕльство

— Какие результаты принесли меры по 
оздоровлению компании «Волгоград-
ские межрайонные электрические сети» 
(ВМЭС)? 
— Это отличный пример взаимодействия 
компании с руководством региона. 
Совместно с правительством Волгоград-
ской области мы нашли решение, позво-
ляющее сохранить весь трудовой коллек-
тив (около 600 человек) и производствен-
ную площадку МУПП «ВМЭС», а именно 
проведение замещения его активов в соот-
ветствии со ст. 141 Федерального закона 
о банкротстве, или банкротство в форме 
акционирования. При этом работники и 
имущество должника-банкрота перешли 
во вновь созданное акционерное обще-
ство. 

Аналогичная практика с учетом имеюще-
гося у МРСК Юга положительного опыта 
может быть применена и к другим недобро-
совестным ТСО в зоне ответственности ком-
пании, в отношении которых введена про-
цедура банкротства. Меры по оздоровлению 
МУПП «ВМЭС» уже сейчас позволили 
исключить риск появления в регионе новой 
ТСО, накапливающей долги за услуги по 
передаче электроэнергии перед МРСК Юга. 
После завершения проекта консолидации 
ожидается погашение большей части нако-
пленной задолженности МУПП «ВМЭС» 
перед кредиторами за счет денежных 
средств, вырученных от продажи акций ПАО 
«ВМЭС». 
— Какие решения были приняты при 
согласовании тарифа для ВМЭС?

— Индивидуальный тариф на услуги по 
передаче электроэнергии был установлен 
приказом областного комитета тарифного 
регулирования от 19 сентября. Однако по 
результатам анализа утвержденных тариф-
ных решений менеджмент компании принял 
решение об их оспаривании в Федеральной 
антимонопольной службе. Соответствую-
щее обращение уже направлено и принято к 
рассмотрению. По мнению наших экспер-
тов, необходимая валовая выручка в тарифе 
оказалось существенно заниженной. Чтобы 
не допустить развития негативного сцена-
рия для новой сетевой организации, мы с 
первого дня отстаиваем ее экономические 
интересы и готовы аргументированно доне-
сти свою позицию на любом уровне.
— Удалось ли за год достичь существен-
ного сокращения потерь электроэнергии 
в зоне ответственности МРСК Юга? 
— По итогам десяти месяцев 2018 года поте-
ри в сетях снизились на 87,7 млн кВт·ч 
(0,39%) относительно итоговых показателей 
аналогичного периода 2017 года, что лучше 
показателей бизнес-плана. Наибольшее 
снижение потерь отмечено по калмыкскому 
(на 3,45%) и астраханскому (на 1,17%) фили-
алам.
— Какова статистика по выявленному 
безучетному и бездоговорному потре-
блению электроэнергии? Можно ли гово-
рить об устойчивой тенденции к сниже-
нию нарушений? 
— В 2018 году пресечено 4 тыс. фактов 
неучтенного потребления в объеме более 
200 млн кВт·ч. Недобросовестным потре-

бителям предстоит возместить ущерб  
в 594 млн руб. Такого объема электроэнер-
гии достаточно для обеспечения всей 
Ростовской области на протяжении недели, 
включая всю промышленность, уличное 
освещение, бытовой сектор. Основная 
часть нарушений приходится на физиче-
ские лица, но при этом наибольший объем 
незаконно потребленной энергии на счету 
юридических лиц. Чаще всего это малый и 
средний бизнес, который на нарушения 
идет осознанно. 

Самый эффективный и перспективный 
способ контроля — это строжайший учет 
электроэнергии на всех этапах. Поэтому в 
рамках начатой «Россетями» цифровизации 
электросетевого комплекса основными 
задачами на первом этапе является повы-
шение наблюдаемости и управляемости 
электросетевых объектов, то есть внедре-
ние оборудования, позволяющего обеспе-
чить передачу необходимой технологиче-
ской информации в центры обработки и 
анализа. Уже сейчас установлено свыше 
100 тыс. приборов учета в имеющих наи-
большие потери участках сети по всем 
нашим филиалам.
— Какие средства вложены во внедрение 
современных приборов учета?
— Затраты из средств компании на реализа-
цию мероприятий по повышению качества 
учета электроэнергии в 2018 году составили 
более 160 млн руб., при этом из внетариф-
ных источников — энергосервисных кон-
трактов — в 2018 году привлечено порядка 
2,85 млрд руб. 

Для потребителя установка «умных счет-
чиков» бесплатна и выгодна. Они не просто 
точно фиксируют потребленные киловатт-
часы, но и помогут экономить электроэнер-
гию. Их можно запрограммировать на мно-
готарифный учет и платить за энергию, 
потребленную ночью, которая тарифициру-
ется намного дешевле, не нужно будет тра-
тить время на передачу показаний в энер-
госбытовую компанию, «умная сеть» сама 
будет передавать эту информацию. Кроме 
того, ответственность по содержанию и 
обслуживанию приборов остается за нами.

Нельзя забывать о том, что хищения энер-
горесурсов — это проблема и с точки зрения 
ментальности. Поэтому все наши техниче-
ские мероприятия, переход на цифровую 
платформу, внедрение современного про-
граммного обеспечения, рейдовые меро-
приятия идут параллельно с информацион-
ной кампанией по профилактике хищений 
электроэнергии. Мы поставили амбициоз-
ную задачу — сломать шаблон мышления, 
сформировать цивилизованную культуру 
потребления и внедрить представление о 
недопустимости незаконного потребления 
электроэнергии, общественном неприятии 
таких нарушений. PR-кампания включает в 
себя информирующие, просветительские, 
мотивирующие смыслы. Уже сейчас можно 
отметить рост вовлеченности аудитории, 
изменение тональности в комментариях под 
тематическими постами в социальных сетях, 
поддержку наших технических мероприятий 
по выносу приборов учета и установке 
«умных счетчиков».  

Review  Энергетика Юга
➔

ПаРтнеР выПуСКа

растет правосознание
Инициаторами корректировки механизма 
льготного техприсоединения (ТП) мелких 
промышленных потребителей (до 150 кВт) 
выступают Минэнерго и «Россети». Их 
предложение заключается в том, чтобы 
объединить две группы льготников — с 
мощностью до 15 кВт и до 150 кВт и ввести 
ряд ограничений. В частности, подключае-
мые городские объекты должны находить-
ся не далее чем в 300 м от действующих 
объектов электросетевого хозяйства, 
сельские — в пределах 500 м. Минималь-
ная периодичность подачи заявок на льгот-
ное ТП, согласно инициативе,— один раз  
в три года. 

Несмотря на возражения антимонополь-
ных органов, эти предложения нашли под-
держку на уровне вице-премьера Дмитрия 
Козака и премьер-министра Дмитрия Мед-
ведева. На совещании у главы правитель-
ства в начале сентября обсуждалась также 
необходимость введения платы за так назы-
ваемый сетевой резерв — закрепленные за 
потребителями, но мало используемые ими 

трансформаторные мощности. Предпола-
гается, что переход на оплату «с учетом 
максимальной присоединенной мощности» 
все же состоится, возможно уже в  
2019 году, а для новых потребителей будет 
введен полный резерв сетевой мощности, 
хотя для реализации этих инициатив еще 
потребуется принять ряд поправок в феде-
ральное законодательство.

Сетевики связывают необходимость 
корректировки условий льготного ТП с 
резким ростом числа заявок после 1 октя-
бря 2017 года, когда в состав платы за ТП 
энергопринимающих устройств макси-
мальной мощностью не более 150 кВт 
перестали включаться расходы, связан-
ные со строительством объектов электро-
сетевого хозяйства. Как отмечают в АО 
«Донэнерго», в 2018 году количество зая-
вок льготной категории заявителей у ком-
пании выросло вдвое, по сравнению с 2016 
и 2017 годами. Более чем вдвое увеличил-
ся и размер ее капитальных затрат по 
заключенным льготным договорам. Эти 
затраты включаются регулятором —  

Региональной службой по тарифам — в 
состав платы за электроэнергию потреби-
телей области на следующий период регу-
лирования.

«Негативные последствия применения 
этой льготы в части выпадающих доходов 
сетевых компаний еще не приобрели 
фатальный характер, но число заявок дан-
ной категории продолжает расти,— ком-
ментирует Даниэль Дмитриев, советник 
председателя правления ассоциации 
„Некоммерческое партнерство территори-
альных сетевых организаций“.— Пока о 
льготе знают далеко не все: пользуются ею 
только те потребители, которые хорошо 
осведомлены о процедуре отстаивания 
своих прав во взаимодействии с сетевой 
организацией. Но правовая грамотность 
растет быстро, и можно прогнозировать, 
что без ограничения порядка применения 
льготной категории сетевые компании стол-
кнутся с валом заявок».

По словам господина Дмитриева, изна-
чально введение льготного режима предпо-
лагало, что льгота будет способствовать 

развитию бизнесов на стартовом этапе и 
воспользоваться ею можно будет однократ-
но. Но в настоящее время льготой до  
150 кВт многократно пользуются операто-
ры сотовой связи, строительные компании 
и предприятия ряда других отраслей. По 
сути, речь идет о бесплатной процедуре: 
например, в Московской области льготное 
ТП до 150 кВт стоит около 8 тыс. руб. 

сетевая мимикрия
По данным сетевых компаний, одной из 
основных проблем остаются манипуляции с 
льготными механизмами ТП: подача заявок 
с немотивированным объемом мощности, 
использование различных обходных схем по 
дроблению мощностей таким образом, 
чтобы входить в льготный диапазон, и т. д. По 
словам Даниэля Дмитриева, распростране-
ны случаи, когда заявителю требуется мега-
ватт мощности и он дробит свой участок на 
несколько мелких, чтобы на каждый из них 
получить по 150 кВт на льготных условиях и 
заплатить вместо 25–30 млн руб. несколь- 
ко тысяч рублей. Кроме того, есть  

сетевым льготам готовят ограниченный режим 
изменение условий льготного техприсоединения к электросетям, которого сетевые 
компании ждут в 2019 году, сократит число предприятий, которым доступно 
подключение мощности, по сути, за символическую плату. сегодня получить льготы 
не составляет труда, и это создает благодатную почву для манипуляций со стороны 
среднего и крупного бизнеса. сетевики также надеются, что корректировка льготных 
условий отчасти решит проблему избыточных заявок на подключение. Михаил КувыРКО
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Прежде всего речь идет о регулярной 
борьбе с потерями электроэнергии, консо-
лидации электросетевого комплекса 
СКФО, модернизации системы учета элек-
троэнергии, эффективном взаимодействии 
с региональными и муниципальными орга-
нами власти, разъяснительной работе с 
населением — главным потребителем 
энергоресурсов на Северном Кавказе. По 
словам генерального директора МРСК 
Северного Кавказа Юрия Зайцева, решить 
копившиеся годами проблемы на скорую 
руку точно не получится, но результаты 
этой работы уже видны, например, по суще-
ственному снижению энергопотерь и повы-
шению платежной дисциплины в ряде реги-
онов присутствия компании.   
— Каковы, с вашей точки зрения, силь-
ные стороны экономики Ставропольско-
го края? 
— Основной критерий для нас —  
это надежность электроснабжения потре-
бителей, а значит, качество подготовки к 
осенне-зимнему периоду. В этом году на 
основании приказа Минэнерго РФ подго-
товка энергопредприятий к нему проходила 
по-новому. По ее итогам к середине ноября 
была дана интегральная оценка качеству 
подготовки филиалов и управляемых 
обществ компании к отопительному сезону 
2018/2019, в результате был успешно полу-
чен паспорт готовности. Хотя в некоторых 
регионах, скажем откровенно, получить 
необходимый балл было достаточно слож-
но — нашим техническим службам при-
шлось серьезно поработать над устранени-
ем недостатков и замечаний. 

Если говорить об инвестиционной про-
грамме, то ее ожидаемое выполнение за 
2018 год составит 2,027 млрд руб. В рамках 
ремонтной программы за девять месяцев 
освоено 1,566 млрд руб., причем 87% работ 
у нас выполняются хозяйственным спосо-
бом, что значительно экономит средства. В 
целом же на 2018 год на ремпрограмму 
запланировано1,841 млрд руб.
— Каковы основные мероприятия инве-
стиционной и ремонтной программ в 
2018 году?
— Инвестпрограмма предусматривает реа-
лизацию нескольких приоритетных проек-
тов, в частности техническое перевооруже-
ние шести воздушных линий 110 кВ и под-
станции «Хунзах» в Дагестане, оснащение 
основными селективными быстродейству-
ющими защитами. 

Ведется реконструкция подстанции  
110 кВ «Южная» в Карачаево-Черкесии с 
целью повышения надежности электро-
снабжения и возможности подключения 
новых потребителей. В Ингушетии идут 
работы по реконструкции сетей 0,4 кВ и 
модернизации систем учета электроэнер-
гии в рамках программы снижения потерь 
на этой территории. Также в Ингушетии 

продолжается строительство питающего 
центра 110/35/10 кВ «Плиево-Новая», вво-
димая мощность составит 40 МВА.

В рамках исполнения мероприятий по 
технологическому присоединению энерге-
тических установок ПАО «ОГК-2» прово-
дятся работы в Чечне и Ингушетии с целью 
выдачи мощности строящейся Грозненской 
ТЭС. Мероприятия по ее техприсоедине-
нию включают новое строительство объек-
тов и реконструкцию существующих элек-
тросетевых объектов. 
— Какую работу компания проделала в 
рамках подготовки к 200-летию Грозно-
го? Удалось ли в преддверии этого собы-
тия властям Чечни существенно улуч-
шить платежную дисциплину в сфере 
электроэнергетики?
— Мы вошли в оргкомитет по подготовке к 
празднованию 200-летия Грозного, был 
определен конкретный перечень работ, 
составлен график их выполнения. Затем 
специалисты АО «Чеченэнерго» поэтапно 
провели реставрационные и ремонтные 
работы на закрепленных участках. К 5 октя-
бря, дню празднования, энергетики отре-
монтировали 529 трансформаторных под-
станций (включая бесхозные), установили 
800 новых опор, смонтировали 750 уличных 
фонарей нового поколения, произвели 
капитальный ремонт 28 км линий электро-
передачи и реконструировали кабельные 
линии протяженностью 13 км. Кроме того, 
коллектив участвовал и в общегородских 
субботниках. Непосредственно во время 
праздничных мероприятий 13 бригад,  

60 человек и около 20 единиц техники было 
задействовано для обеспечения масштаб-
ных праздничных мероприятий в столице 
Чеченской Республики.

ДаГеСтаН ВыхоДит  
из ЭНеРГотУпиКа
— Важнейшим событием в электроэнер-
гетике Северного Кавказа стали самые 
крупные в истории компании «Россети» 
учения, прошедшие в Дагестане. Можно 
ли рассчитывать на то, что это событие 
станет долгожданным переломным 
моментом в хроническом кризисе даге-
станской энергетики?
— Поскольку такого рода мероприятие про-
водилось впервые, то и полученный резуль-
тат можно назвать особо ценным. Во-первых, 
энергетики группы компаний «Россети» 
получили уникальный опыт в мобилизации 
такого количества работников со всей Рос-
сии, их отправки вместе с техникой за тыся-
чи километров на Северный Кавказ для 
решения конкретной задачи. Решались все 
вопросы с размещением 2,5 тыс. прикоман-
дированных сотрудников, с закупкой и логи-
стикой необходимых материалов для про-
ведения работ. Полученный опыт позволил 
«Россетям» использовать его при решении 
острых вопросов в других субъектах России 
в преддверии нынешней зимы.

Территория учений охватывала порядка 
110 населенных пунктов, работы велись на 
145 линиях 6–10 кВ, идущих от 38 подстан-
ций 110/35 кВ АО «Дагестанская сетевая 
компания», в ходе которых установлено 

21,3 тыс. приборов учета и 1683 устройства 
сбора-передачи данных. Кроме того, в мно-
гоквартирных жилых домах Махачкалы 
установлено 649 общедомовых приборов 
учета электроэнергии.

Вот некоторые предварительные резуль-
таты этой работы. Уже в сентябре величина 
потерь электроэнергии на территории уче-
ний составила 22,83%, тогда как за анало-
гичный период прошлого года потери дости-
гали 26,75%, то есть достигнуто снижение 
потерь на 3,92%, или 1,6 млн кВт·ч. В четвер-
том квартале уровень потерь должен сокра-
титься уже до 20,98%, хотя за тот же период 
прошлого года потери были 26,8%.; ожидае-
мый уровень уменьшения потерь — 5,83%, 
или 10,49 млн кВт·ч. В следующем году рас-
четный уровень потерь составит 21,98%, то 
есть снизится на 7,58%, или 49,731 млн 
кВт·ч, по сравнению с 2017 годом.
— Каким образом в Дагестане будет 
построена дальнейшая работа сетеви-
ков, чтобы выполненные в рамках уче-
ний работы не стали разовым результа-
том? 
— После окончания учений во всех районах 
республики специалистами «Россетей» 
проводился технический аудит, который 
позволил актуализировать электрические 
схемы — выявить проблемные участки, 
бесхозяйные сети, чтобы затем более пред-
метно заниматься их дальнейшим обслу-
живанием. Генеральный директор компа-
нии «Россети» Павел Ливинский закрепил 
кураторство над всеми районами Дагеста-
на за конкретными дочерними и зависимы-
ми обществами (ДЗО). 
— Удалось ли в течение 2018 года в 
целом достичь существенного сокраще-
ния потерь электроэнергии в зоне ответ-
ственности МРСК Северного Кавказа? 
Какие регионы, помимо Дагестана, и за 
счет чего показали в этом лучшие 
результаты?  
— Безусловно, эффект в снижении потерь 
электроэнергии есть даже там, где они и 
так были в пределах нормативных. Есть 
позитивный результат и в традиционно 
болевых точках. Если снова обратиться к 
Дагестану, то по итогам 2018 года потери 
электроэнергии ожидаются на уровне 
32,77%, меньше показателей 2017 года на 
4,49%. В Ингушетии расчетные потери 
электроэнергии составят 29,57%, что ниже 
показателей 2017 года на 1,68%. Это все 
равно еще слишком большие цифры — 
такой уровень потерь недопустим для рен-
табельной работы предприятий. Но можете 
не сомневаться, что работа в этом направ-
лении ведется серьезная. 

Сейчас во всех филиалах и управляемых 
обществах МРСК Северного Кавказа завер-
шается актуализация однолинейных схем в 
распределительных сетях. Цель этой рабо-
ты — получить понимание того, где у нас 

ГЕнЕральный дИрЕктор мрск сЕвЕрноГо кавкаЗа ЮрИй ЗайцЕв

Кавказские энергетики зафиксировали 
формулу выхода из кризиса
Крупнейшая электросетевая компания СКФО — ПАО «МРСК Северного Кавказа» — в стрессовых условиях 
работы смогла организовать свою деятельность вокруг нескольких ключевых направлений, которые 
должны обеспечить качественное изменение ситуации в энергетике региона. 
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идут самые большие потери, сколько потре-
бителей и каких именно находится на каж-
дой линии. Этот вопрос тесно увязан с нали-
чием бесхозяйных сетей. Не первый год 
проводится огромная работа по выводу их 
из тени, регистрации и постановке на баланс 
муниципалитетов — таких сетей у нас нема-
ло в Дагестане, Ингушетии и Чечне. Этот 
процесс обязаны вести местные органы вла-
сти, и мы оказываем им техническую помощь 
в инвентаризации. В частности, в Дагестане 
мы такую работу в инициативном порядке 
активно ведем еще с 2014 года. Но на этом 
проблема не заканчивается — органы мест-
ного самоуправления еще должны признать 
права собственности на выявленные объек-
ты. Только после соблюдения всех положен-
ных процедур мы можем по конкурсу и 
заключенному договору принять эти сети на 
обслуживание нашими специалистами. Как 
показывает практика, все эти процедуры 
затягиваются на годы.
— Вы видите в этом направлении свет  
в конце тоннеля? 
— Вопрос с бесхозом настолько острый, что 
в конце ноября президент Владимир Путин 
дал ряд поручений правительству в части 
инвентаризации сетей на территории Даге-
стана, в том числе по выявлению бесхозных 
энергообъектов, оформлению прав соб-
ственности на них. Одновременно глава 
государства поручил принять меры, чтобы 
прекратить хищения энергоресурсов и 
установить экономически обоснованные 
тарифы на услуги по передаче электро- 
энергии, в том числе нормативы, стимули-
рующие к установке приборов учета.

КоНСолиДация  
по ДоРожНой КаРте
— Какие шаги были предприняты в 2018 
году по дальнейшей консолидации элек-
тросетевого комплекса СКФо? 
— В 2018 году в аренду МРСК Северного 
Кавказа передано государственное имуще-
ство Республики Дагестан — электросете-
вой комплекс ПС 110/10 «Оружба». Кроме 
того, на новый срок заключены договоры 
аренды электросетевого имущества 
Карачаево-Черкесии на территории курорта 
«Архыз» и договор безвозмездного пользо-
вания государственным электросетевым 
имуществом Республики Ингушетии. Рабо-
та по консолидации электросетевого иму-
щества — это процесс, в котором спешка 
недопустима. Он необходим, но идет с уче-
том мнений и интересов всех сторон. 
— получило ли какое-либо продолже-
ние заявленное премьер-министром 
Дмитрием Медведевым на июльском 
заседании правительственной комиссии 
по СКФо предложение передать под 
управление «Россетей» региональные 
территориальные сетевые организации 
в счет погашения долгов?
— Во исполнение протокола заседания 
комиссии нами разработаны проекты 
дорожных карт по консолидации электро-
сетевых комплексов субъектов СКФО, 
предусматривающие погашение дебитор-
ской задолженности электросетевых пред-
приятий за оказанные услуги по передаче 
электрической энергии перед группой ком-
паний МРСК Северного Кавказа. Они вклю-
чают оформление прав на бесхозяйное 
электросетевое имущество, выявленное в 
регионах, а также мероприятия, необходи-
мые для создания единого оператора элек-
тросетевых комплексов на территории 

региона. Как правило, это внесение респу-
бликанского или муниципального имуще-
ства в уставный капитал ПАО «Россети» в 
рамках дополнительной эмиссии акций и 
последующая передача имущества в ПАО 
«МРСК Северного Кавказа».
— Какова дальнейшая судьба этих 
дорожных карт?
— Практически сразу, еще в августе, их 
проекты, согласованные ПАО «Россети», 
были направлены на утверждение главам 
субъектов. В сентябре в ответ правитель-
ство Карачаево-Черкесии сообщило, что 
работы по завершению регистрации прав 
собственности на бесхозяйное электросе-
тевое имущество регион планирует завер-
шить до конца 2018 года, после чего будет 
рассмотрен вопрос о передаче его в аренду 
сетевым компаниям. По предложению пра-
вительства Кабардино-Балкарии были 
направлены кандидатуры от МРСК Север-
ного Кавказа для включения в совместную 
рабочую группу по обсуждению предложе-
ний и замечаний к дорожной карте. Руко-
водство Ингушетии, а также правительство 
Северной Осетии представили замечания 
и предложения к проектам. В октябре Мини-
стерство промышленности и энергетики 

Дагестана сообщило, что к проекту дорож-
ной карты имеются замечания региональ-
ного УФАС и республиканской службы по 
тарифам, идет рабочий процесс.

26 октября на совещании по вопросам 
исполнения протокола июльского заседа-
ния правительственной комиссии, которое 
провел начальник управления регулирова-
ния электроэнергетики ФАС России Дми-
трий Васильев, в числе прочего были рас-
смотрены проекты дорожных карт. По 
результатам совещания ФАС России пред-
ложено внести ряд изменений и дополне-
ний во все ранее направленные в субъекты 
СКФО проекты.

ДилеММы платежНой ДиСциплиНы
— В ряде филиалов МРСК Северного 
Кавказа в 2018 году произошла смена 
руководителей. Что стало причиной 
этого? Какие задачи поставлены перед 
новым менеджментом?

— Смена руководства в энергокомпаниях, 
как и везде, — процесс закономерный. Для 
компании главное, чтобы на этой должно-
сти находился классный профессионал и 
хороший управленец, прекрасно знающий 
свою работу и делающий ее максимально 
эффективно. Но в каждом случае замена 
руководителя имеет свои конкретные осно-
вания. Причиной могут служить как опреде-
ленные личные обстоятельства, так и 
отдельные рабочие моменты. К примеру, 
если в сборе платежей, снижении потерь 
электроэнергии, выстраивании конструк-
тивного диалога с республиканскими орга-
нами власти для совместного решения ряда 
задач пропала динамика, значит, есть 
повод задуматься. Не всегда это вина руко-
водителя — бывают как субъективные, так 
и объективные причины. Но стоять на месте 
недопустимо, а потому происходит замена. 
Свежий взгляд, здоровые амбиции, стрем-
ление изменить ситуацию к лучшему, как 
правило, дают результат. 
— Какие успехи достигнуты в работе по 
переходу на прямые договоры с сетевой 
организацией собственников много-
квартирных домов, садоводческих това-
риществ? Наработаны ли в этой сфере 

практики, которые можно тиражировать 
во всех регионах СКФо?
— Тема прямых договоров для нас не очень 
актуальна, потому что в шести регионах из 
семи, где мы присутствуем, есть энергосбы-
товые компании — гарантирующие постав-
щики электроэнергии, которые согласно 
законодательству работают с потребителя-
ми, а потом рассчитываются с нами.

Но некоторые новые потребители после 
завершения техприсоединения к сетям 
действительно оформляют договор напря-
мую с нами. МРСК Северного Кавказа на 
сегодняшний день заключено 179 «пря-
мых» договоров на оказание услуг по пере-
даче электроэнергии. Однако и в этих слу-
чаях потребитель покупает электроэнергию 
у энергосбыта. 
— Можно ли говорить о повышении 
эффективности взаимодействия с муни-
ципальными и региональными властями 
регионов СКФо? есть ли территории, где 

за счет этого удалось переломить ситуа-
цию с неплатежами и накоплением долгов 
муниципальными предприятиями жКх?
— Несомненно, конструктивное взаимодей-
ствие с муниципальными и региональными 
органами власти регионов СКФО дает свои 
результаты. На 8,3% в сравнении с прошлым 
годом улучшили показатели предприятия, 
финансируемые из федерального бюджета, 
выполнив обязательства по платежам на 
93,3%. В сравнении с прошлогодними пока-
зателями отмечен рост платежной дисципли-
ны в Чечне (на 7,3%) и в Северной Осетии (на 
0,5%). Однако уровень оплаты потребителей 
розничного рынка электроэнергии в респу-
бликах СКФО за девять месяцев 2018 года 
такой же, как и годом ранее,— 82,5%. Задол-
женность всех групп потребителей регионов 
Северного Кавказа по состоянию на 1 октя-
бря составляла 26,7 млрд руб. 

Самой проблемной группой неплатель-
щиков по-прежнему остаются предприятия 
жилищно-коммунального хозяйства. Уро-
вень оплаты потребителей ЖКХ за этот 
период составил всего 38,2%, что даже 
ниже показателя прошлого года на 5,1%. 
Предприятия ЖКХ задолжали энергетикам 
Северного Кавказа в целом 8,9 млрд руб.

Зато позитивная динамика отмечена в 
платежной дисциплине населения респу-
блик СКФО. Наша информационно-
разъяснительная работа, рейдовые меро-
приятия, претензионно-исковая деятель-
ность обеспечили повышение уровня плате-
жей населения на 4,1%. За девять месяцев 
он достиг 80,3%, а к концу года мы прогнози-
руем выйти на показатель оплаты населени-
ем в 85%. В передовиках здесь Карачаево-
Черкесия, Кабардино-Балкария и Северная 
Осетия. Даже в Чечне ожидается уровень 
оплаты населением порядка 93%.

Хотелось бы в очередной раз напомнить, 
что именно на Северном Кавказе, как нигде в 
России, велика доля бытового потребления 
электроэнергии: население формирует зна-
чительную часть отпуска электроэнергии — 
до 40–50%. В промышленно развитых субъек-
тах России население получает только 6–8% 
от всего объема энергоресурса. А именно с 
населением работать сложнее всего. n

в ХодЕ учЕнИй в даГЕстанЕ было установлЕно 21,3 тыс. ПрИборов учЕта И 1683 устройства сбора-ПЕрЕдачИ данныХ
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«цифра» для изношенной сети  
цифровизация электросетей юга россии, по оценке экспертов, может стать наиболее 
сложной задачей в рамках соответствующей федеральной стратегии компании 
«россети». это связано прежде всего с самой структурой конечного энергопотребления 
в южных регионах, в котором преобладают физические лица и малые 
предприятия. существенные сложности вносит и накопленный в южной энергетике 
масштаб проблем — большой объем неплатежей, высокий износ электросетей  
и значительная доля мелких игроков на рынке передачи электроэнергии. Михаил КувыРКО

технологии

тЕХнолоГИИИ

«умные сети» раскинут точечно
Общая стоимость мероприятий в рамках 

«Стратегии развития цифрового электро-
сетевого комплекса РФ до 2030 года», раз-
работанной ПАО «Россети», оценивается в 
1,3 трлн руб. Как подчеркнул глава компа-
нии Павел Ливинский, представляя страте-
гию на Российском инвестиционном фору-
ме в Сочи, проект самоокупаемый и не 
потребует дополнительного увеличения 
сетевой составляющей в тарифе, так как 
цифровая сеть позволяет повысить эффек-
тивность и получить ряд положительных 
эффектов. 

На региональном уровне реализация 
цифровой стратегии предполагает прежде 
всего ревизию инвестиционных планов 
«дочек» «Россетей». Начиная с 2018 года 
в инвестиционной программе ПАО «МРСК 
Юга» не менее 20% средств направляется 
именно на мероприятия по цифровизации, 
сообщил на годовом общем собрании 
акционеров компании ее генеральный 
директор Борис Эбзеев. По его словам, 
значительная часть мероприятий, учтен-
ных в инвестиционной программе компа-
нии, уже сейчас может быть отнесена к 
элементам цифровых сетей, необходимым 
для построения системы в будущем. 
«Основная задача на ближайшие годы — 
собрать воедино отдельные элементы, 
дополнить их недостающими с целью полу-
чения комплексного результата. Внедре-
ние цифровых сетей будет осуществлять-
ся в первую очередь в зонах с наибольшим 
потенциальным энергопотреблением и 
зонах особой социальной значимости в 
части надежности энергоснабжения»,— 
говорит господин Эбзеев.

В ЮФО один из пилотных проектов по 
созданию «умных сетей» (Smart Grid) стар-
товал в зоне эксплуатационной ответ-
ственности волгоградского филиала МРСК 
Юга в Петроввальском районе энергос-
набжения (РЭС) — ПО «Камышинские 
электрические сети». Выбор именно этой 
территории был связан с тем, что она одна 
из наиболее подверженных гололедообра-
зованию в Волгоградской области, при 
этом в зоне ответственности Петровваль-
ского района электросетей расположено 
сразу 48 населенных пунктов и 26 произ-
водственных и социально значимых объ-
ектов. Внедрение цифровых технологий в 
Петроввальском РЭС позволит значитель-
но снизить затраты на техническое обслу-
живание электросетевого комплекса энер-
горайона, сократить перерывы в электро-
снабжении потребителей при аварийных 
или ремонтных переключениях и в целом 
повысить надежность электроснабжения.

Цифровые решения уже применяются и 
в других зонах ответственности МРСК Юга. 
На сегодняшний день уже ведется работа 
по модернизации объектов в поселке Чал-

тырь Ростовской области, где будут вне-
дрены элементы Smart Grid. На 2019– 
2020 годы запланированы проекты по 
построению цифровой сети 0,4–10 кВ, а 
также проекты по модернизации подстан-
ций 110 кВ с комплексным применением 

элементов цифровых сетей в Таганрогском 
РЭС и Чалтыре, а также в Элисте. Цифро-
вым оборудованием будут оснащены под-
станция «Юбилейная» в Астрахани и «Ель-
шанская» в Волгоградской области. 

кавказские эксперименты 
Собственную стратегию создания и раз-

вития цифровой электрической сети на 
2019–2040 годы подготовила и крупнейшая 
в СКФО электросетевая компания МРСК 
Северного Кавказа. По словам ее генди-
ректора Юрия Зайцева, суммарные затра-
ты на цифровизацию объектов компании 
оценены в 51,3 млрд руб.

«Определенные стратегией цели плани-
руется достичь за счет обеспечения 100%-
ной управляемости и наблюдаемости 
электросетевых объектов, вк лючая 
активно-адаптивное управление сетью с 
минимизацией рисков развития аварий. 
Цифровая сеть будет способна оптимизи-
ровать потери, загрузку оборудования, 
улучшить качество электроэнергии для 
потребителей, автоматически восстанав-
ливать электроснабжение и пр. В рамках 
цифровизации все системы будут инте-

грированы в единую комплексную систе-
му, соответствующую современным стан-
дартам цифровых сетей»,— говорит госпо-
дин Зайцев.

Как отмечают в МРСК Северного Кавка-
за, уже можно подводить определенные 

итоги работы, которая велась в этом 
направлении в последние три года. В част-
ности, в рамках повышения наблюдаемо-
сти электросетевых объектов в 2015– 
2018 годах было модернизировано 57 под-
станций 110 кВ (13% от их общего числа) и 
412 км волоконно-оптических линий связи 
и передачи данных. До конца 2019 года 
планируется запустить Единый инфор- 
мационно-вычислительный комплекс 
учета электроэнергии на базе инноваци-
онных программно-аппаратных средств. 
Далее, с 2019 по 2023 год, планируется 
отработать технологии цифрового района 
электрических сетей на базе Шпаковского 
РЭС филиала «Ставропольэнерго» и 
отдельной подстанции 35 кВ «Аэропорт» с 
переводом ее на напряжение 110 кВ. После 
этого работы будут идти по пути все более 
широкого внедрения элементов цифровой 
сети и ее интеграции.

кто заплатит за «цифру»?
Пока внедрение «цифры» в электросе-

тях юга России носит главным образом экс-
периментальный характер: большинству 
обычных потребителей словосочетание 

«умная сеть» практически ни о чем не гово-
рит. По сути, идущий в «Россетях» еще с 
2012 года процесс цифровизации касается 
главным образом верхнего уровня напря-
жения — подстанций 110 кВ центров пита-
ния, а не распределительных сетей низкого 
и среднего напряжения, отмечает незави-
симый энергоэксперт Сергей Овченков, 
ранее работавший топ-менеджером ряда 
электросетевых компаний Краснодарского 
края. 

По мнению господина Овченкова, мис-
сия по цифровизации электросетей состо-
ит в моделировании технологических про-
цессов, чтобы исключить неэффективные 
траты. Но для полноценного результата 
«цифра» должна внедряться не сверху, а на 
уровне конечных потребителей, на котором 
в энергетике формируются денежные пото-
ки. Сегодня же на этом уровне цифровиза-
ция проводится ограниченно, в виде уста-
новки «интеллектуальных» приборов учета. 
«Эти приборы должны выполнять не только 
фискальную функцию для потребителя. 
Цифровизация должна давать абонентам 
новые возможности, например, дистанци-
онного управления энергопотреблением 
или право выбора тарифа в режиме реаль-
ного времени без посещения энергосбыто-
вой и электросетевой компаний. Электроэ-
нергетика как клиентоориентированная 
отрасль вообще должна формировать 
„народную лояльность“, то есть для начала 
людям нужно объяснить, за что они заплатят 
и какую личную выгоду получат. Но пока 
обсуждение цифровизации идет на высо-
ком уровне; конечный потребитель остает-
ся в стороне».

На юге России, полагает Сергей Овчен-
ков, масштабная цифровизация электро-
сетей на первом этапе, скорее всего, 
потребует определенного перераспреде-
ления средств из ремонтных и производ-
ственных программ. «Сегодня большин-
ство сетей на юге России имеет более 60% 
износа основного электрооборудования, и 
без обновления электросетевого оборудо-
вания цифровизацию можно сравнить с 
телегой, на которую ставят коробку-автомат 
для управления лошадью,— поясняет экс-
перт.— Например, оцифрованная фикса-
ция аварии на изношенной кабельной 
линии не приведет к ее быстрому устране-
нию. На место все равно выедет оператив-
ная бригада с ручными инструментами. 
Единственное достоинство будет заклю-
чаться в том, что бригада сможет видеть 
адрес отказа по каждому фидеру (воздуш-
ной линии, соединяющей подстанции.— 
BG) и, возможно, дистанционно получит 
наряд-допуск в электронном виде с цифро-
выми подписями. Качество электроэнергии 
и надежность энергоснабжения от цифро-
визации не меняются, если сама силовая 
сеть критически изношена». n

цИФровая сЕть ПоЗволяЕт автоматИчЕскИ, бЕЗ выЕЗда брИГады, восстановИть ЭлЕктроснабЖЕнИЕ  ПослЕ аварИИ
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Гарантирующий поставщик электроэнер-
гии в Ростовской области — «ТНС энерго 
Ростов-на-Дону» — разработал инвестици-
онную программу до 2022 года, средства 
которой планируется направить на создание 
интеллектуальной системы учета в жилом 
фонде. Об этом сообщила управляющий 
директор ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» 
Дарья Жукова на международной конферен-
ции «Цифровизация городского планирова-
ния и управления». В энергосбытовой компа-
нии ожидают, что установка приборов учета 
с возможностью удаленного сбора показа-
ний позволит сократить потери, точно и 
вовремя рассчитывая стоимость потреблен-
ной электроэнергии, пресекая ее воровство.

«Острая проблема, которую могут 
решить современные цифровые техноло-
гии,— отсутствие у нас реальных данных о 
потреблении электроэнергии,— отметила 
управляющий директор ПАО «ТНС энерго 
Ростов-на-Дону» Дарья Жукова.— Когда 
мы получаем показания приборов учета из 
разных квартир в разное время, это может 
привести к росту СОИД (норматив по содер-
жанию общедомового имущества) по элек-
трической энергии на 20%, что невыгодно 
как самой компании, так и нашим абонен-
там. Наша задача — наладить дистанцион-
ную передачу точных данных единовремен-
но. Кроме того, цифровой счетчик измеряет 
не только количество, но и качество потре-

бленной электроэнергии, к которому осо-
бенно чувствительны современные быто-
вые приборы и электроника. Если из-за 
скачка напряжения они выйдут из строя, то 
потребителю будет проще это доказать в 
случае взыскания компенсации через суд.   

В инвестиционную программу ПАО «ТНС 
энерго Ростов-на-Дону» на 2019–2021 годы 
включены многоэтажки, которые насчитыва-
ют не менее 50 квартир, а СОИД превышает 
нормативные значения на 20%. Всего плани-
руется установить более 80 тыс. цифровых 
счетчиков. В ближайшее время компания 
согласует инвестпрограмму с Региональной 
службой по тарифам Ростовской области.

По мнению Дарьи Жуковой, развитию 
интеллектуального учета помогут норма-
тивные изменения. Сейчас юрлица, у кото-
рых присоединенная мощность свыше  
670 кВт, законодательно обязаны устанав-
ливать приборы учета с почасовым съемом 
данных. Предполагается, что по закону  
с 1 июля 2019 года застройщики будут обя-
заны устанавливать в новых домах исклю-
чительно телеметрические приборы учета.

Во всем мире установка цифровых счет-
чиков давно стала нормой. Например, Фин-
ляндия, Италия и Испания полностью 
перешли на них. В Японии и США 100%-го 
показателя планируют достигнуть к 2020 
году. В России установлено лишь 7 млн 
«умных счетчиков», что составляет 9%. В 

Ростовской области оснащенность жилищ-
ного фонда приборами учета с возможно-
стью удаленного съема данных составляет 
около 10%. Чтобы установить цифровые 
счетчики всем потребителям электроэнер-
гии в Ростовской области, потребуется 
около 10 млрд руб. 

По мнению госпожи Жуковой, совершен-
ствование нормативной базы стимулирует 
развитие и распределенной энергетики, в 
том числе микрогенерации. В качестве при-
мера можно привести использование физ-
лицами объектов, работающих на возоб-
новляемых источниках энергии. Большую 
часть выработанной на них электроэнергии 
потребители могут использовать для своих 
нужд, а излишки продавать в общую сеть. 
Сейчас для этого есть технические реше-
ния, «ТНС энерго Ростов-на-Дону» готово 
покупать электроэнергию у владельцев 
таких объектов.

Сейчас Россия отстает в развитии пере-
численных технологий от других стран, но 
элементы цифровизации в энергосистеме 
уже присутствуют. Проблема перехода на 
«умный» учет состоит в том, что энергоси-
стема представляет собой «лоскутное одея-
ло» в плане стандартов сбора информации 
и обмена ею. Одни только сетевые компании 
используют 16 разных программных ком-
плексов в своей работе, в результате чего 
энергосбытовым компаниям сложно согла-

совать с ними данные приборов учета. Это 
ведет к возникновению взаимных претензий 
вплоть до судебных разбирательств.

Чтобы совершить полноценный переход 
к «умной» энергетике, нужно создать еди-
ный центр обработки информации, унифи-
цировать используемое оборудование и 
протоколы обмена данными. Все стандар-
ты в энергетике, в том числе законодатель-
ные, должны стать едиными, после чего 
участникам рынка предстоит внедрить их у 
себя, считает топ-менеджер «ТНС энерго 
Ростов-на-Дону». Тогда потребители, сбы-
товые и сетевые компании смогут иметь 
достоверную информацию о потребленном 
ресурсе, а органы власти — формировать 
более эффективные планы развития город-
ских районов на основании данных об их 
энергопотреблении.

Энергосбыт ставит на цифровые счетчики 
ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» переведет проблемные многоэтажки  
на дистанционный сбор данных об энергопотреблении

дарья Жукова, уПравляЮщИй дИрЕктор  

«тнс ЭнЕрГо ростов-на-дону»

Review  Энергетика Юга
ПаРтнеР выПуСКа

примеры, когда при строительстве мно-
гоквартирных домов подаются отдель-

ные заявки по 150 кВт на каждый подъезд. 
«Понятно, что это манипуляции, но фор-

мально потребитель пользуется предостав-
ленным ему законным правом. В итоге льго-
той пользуются только самые „продвину-
тые“, а платят за это все потребители в 
составе общего тарифа на передачу элек-
трической энергии. Если не менять действу-
ющую нормативную базу, то это будет и 
дальше провоцировать подобное поведе-
ние. В перспективе изменение порядка при-
менения льготы будет заключаться в том, 
чтобы ею смогли воспользоваться только те 
заявители, которые запускают новый биз-
нес. Это позволит отсечь потребителей, 
которые профессионально пользуются 
правом бесплатного строительства сетей, 
мимикрируя под категорию doing business, 
но при этом оставаясь крупными игроками, 
снижающими свои издержки за счет других 
участников рынка электроэнергетики»,— 
резюмирует господин Дмитриев. 

Как отмечает замгендиректора по ком-
мерческой деятельности АО «Донэнерго» 
Дмитрий Амельченко, в большинстве случа-
ев максимальная мощность, закрепленная 
актами ТП, используется потребителями не 
в полном объеме. В результате при обраще-
нии новых заявителей, несмотря на наличие 
«холостого» резерва мощности на центрах 
питания (трансформаторных подстанциях), 
сетевая компания вынуждена заключать 
договоры технологического присоединения 
и заниматься реконструкцией объектов или 
строить новые. На стоимости технологиче-

ского присоединения для заявителя это не 
отражается, но увеличивает расходы сете-
вой организации. 

Ответственность за невыбор мощности 
законодательно не закреплена. «Норматив-
ной документацией предусмотрена проце-
дура снижения мощности (отказа от части 
неиспользуемой мощности) в пользу сете-
вой организации или перераспределения 
потребителями в пользу иных лиц макси-
мальной мощности, указанной в документах 
о технологическом присоединении. Однако 
потребители не пользуются этой возможно-
стью из-за отсутствия штрафных санкций. 
Наличие „холостого“ резерва мощности на 
трансформаторных подстанциях приводит 
к затратам сетевой компании на обслужи-
вание оборудования без получения прибы-
ли от передачи электроэнергии»,— подчер-
кивает господин Амельченко. 

Корректировка льготных условий ТП 
позволит снизить количество заявок и затра-
ты на их исполнение в полтора раза, уверены 
в компании. На количество процедур и ско-
рость присоединения предлагаемые измене-
ния, вероятнее всего, повлияют незначитель-
но. В то же время из-за сокращения ожидае-
мых объемов ТП можно ожидать уменьшения 
затрат сетевой компании и расходов, вклю-
чаемых в состав платы за электроэнергию. 
«Данная инициатива, по нашему мнению, 
будет стимулировать потребителей с боль-
шей ответственностью подходить к вопро-
сам определения необходимой максималь-
ной мощности и в конечном итоге будет спо-
собствовать снижению затрат сетевых ком-
паний на излишние инвестиции и техниче-

ское обслуживание энергооборудования»,— 
резюмирует менеджер компании.

Корректировка механизмов ТП потребует 
участия не только энергетиков, но и админи-
стративных органов. Как отмечает директор 
ассоциации «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев, для повышения 
ответственности заявителей за льготное 
техприсоединение в первую очередь необ-
ходимо работать с местными и региональны-

ми властями, которые нередко сами форми-
руют значительную часть заявок безответ-
ственных граждан на техприсоединение, 
отводя землю под индивидуальное жилищ-
ное строительство сомнительным инвесто-
рам. Последние затем спекулируют осна-
щенными инфраструктурой участками или 
вовсе исчезают, заложив их для получения 
невозвратных кредитов в банках, делится 
наблюдениями эксперт. n
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больШИнство ПотрЕбИтЕлЕй нЕ ИсПольЗуЕт максИмальнуЮ мощность в Полном объЕмЕ. ИЗ-За ЭтоГо ПрИ обращЕнИИ новыХ 

ЗаявИтЕлЕй сЕтЕвым комПанИям, нЕсмотря на налИчИЕ «ХолостоГо» рЕЗЕрва мощностИ на трансФорматорныХ ПодстанцИяХ, 

ПрИХодИтся ИнвЕстИровать в рЕконструкцИЮ объЕктов ИлИ строИть новыЕ
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экспертное мнение

ЭксПЕртноЕ мнЕнИЕ

business guide: Какие мероприятия, при-
званные обеспечить надежное электро-
снабжение спортивных и других объектов, 
провели энергетики региона в рамках под-
готовки к ЧМ-2018?
мИХаИл тИХонов: Работа по обеспечению 
надежного и качественного электроснаб-
жения объектов чемпионата мира по фут-
болу на территории Ростовской области 
завершилась в 2017 году. АО «Донэнерго» 
провело масштабную реконструкцию 
электрических сетей Ростова. Кроме того, 
было реализовано беспрецедентное 
переустройство воздушных линий элек-
тропередачи — порядка 16 км — в кабель-
ные. 

ПАО «МРСК Юга» завершило строи-
тельство и ввело в эксплуатацию подстан-
цию 110 кВ «Спортивная», которая обеспе-
чивает электроэнергией стадион «Ростов-
Арена». Также выполнена реконструкция 
подстанции 110 кВ АС10, обеспечивающей 
электроснабжение нового аэропортового 
комплекса «Платов». 
bg: Как оцениваете работу регионального 
оперативного штаба по энергетике? 
м. т.: В период проведения чемпионата мира 
по футболу 2018 года было организовано 
безаварийное и бесперебойное электро-
снабжение всех объектов чемпионата. Это 
стало возможным именно благодаря рабо-
те регионального штаба по энергетике в 
Ростовской области: были консолидирова-
ны силы всей энергосистемы региона и 
синхронизированы усилия всех электро-
технических служб при участии представи-
телей АО «Донэнерго» и филиала ПАО 
«МРСК Юга» — «Ростовэнерго».

Чтобы электросетевой комплекс ПАО 
«МРСК Юга» эффективно функциониро-
вал в период подготовки и проведения 
чемпионата, ПАО сформировало в Росто-
ве на базе своего филиала ситуационно-
аналитический центр ЧМ-2018. В период 
проведения чемпионата он функциониро-
вал в круглосуточном режиме, оператив-
н а я  и н ф ор ма ц и я п ер ед а в а лась в 
Ситуационно-аналитический центр Мин- 
энерго России и региональный штаб по 

обеспечению безопасности электроснаб-
жения.

Основное достижение оперативного 
штаба — отсутствие замечаний к его рабо-
те.
bg: За последние шесть-семь лет мощность 
энергетического комплекса Ростовской 
области выросла в полтора раза. Какие 
инвестпроекты определили развитие энер-
гокомплекса региона?
м. т.: За это время были построены третий и 
четвертый блоки Ростовской атомной стан-
ции; их мощность — 1000 и 1070 МВт соот-
ветственно. В сентябре 2015 года третий 
блок принят в промышленную эксплуата-
цию. В декабре 2017 года состоялся физи-
ческий пуск четвертого энергоблока — 
загрузка ядерного топлива в реактор.  
1 февраля 2018 года стартовала программа 
по выводу этого энергоблока на проектную 
мощность 1070 МВт, сам блок введен в экс-
плуатацию 28 сентября.

Кроме того, в связи с высоким износом 
оборудования Новочеркасской ГРЭС, ПАО 
«ОГК-2» реализовало инвестпроект по 
замещению энергоблока №8 мощностью 
300 МВт, выработавшего технический 
ресурс, новым энергоблоком №9. Его мощ-

ность — 330 МВт. Торжественный запуск 
состоялся 22 июля 2016 года; этот энерго-
блок стал первым в России энергообъектом 
угольной генерации такой мощности с при-
менением технологии циркулирующего 
кипящего слоя. Ее преимущества — высо-
кие экологические характеристики при 
низких требованиях к качеству топлива.
bg: Каковы объемы добычи угля в регионе по 
итогам десяти месяцев 2018 года и прогноз 
до конца 2018 года? Насколько стабильна 
работа угольных предприятий региона; 
обеспечивают ли они НчГРЭС углем нужно-
го качества?
м. т.: По итогам работы за десять месяцев 
2018 года отраслевые предприятия Ростов-
ской области добыли 4,3 млн т угля. По про-
гнозу минпромэнерго области, объем добы-
чи в 2018 году ожидается на уровне 5 млн т; 
в ближайшем будущем он составит 5,5– 
6 млн т в год. Это соответствует программе 
развития угольной промышленности Рос-
сии на период до 2030 года.

Предприятия угольной промышленности 
добывают уникальный по качественным 
характеристикам антрацит. Развитие отрас-
ли определяют шахты «Садкинская», «Обу-
ховская», «Дальняя» и «Шерловская-

Наклонная». Добывающие компании обе-
спечивают углем население, коммунально-
бытовые предприятия области и предприя-
тия электроэнергетики, в том числе Ново-
черкасскую ГРЭС.

Что касается перспектив развития отрас-
ли, мы планируем увеличение добычи угля 
за счет модернизации существующих 
угольных компаний и строительства новых 
угольных предприятий на перспективных 
участках.
bg: Как вы оцениваете итоги первого года 
работы четвертого энергоблока Ростов-
ской АЭС? 
м. т.: Четвертый энергоблок выработал 
порядка 4 млрд кВт·ч электроэнергии, что 
позволило Ростовской области войти в 
число российских регионов-лидеров по 
объему электрогенерации.

Четвертый блок Ростовской АЭС спроек-
тировали с элементами защиты, используе-
мой в инновационных энергоблоках поко-
ления 3+. Благодаря эффективному рас-
ходованию выделенных при строительстве 
ресурсов, экономия составила более  
1,5 млрд руб.

Теперь доля Ростовской АЭС в выработ-
ке объединенной энергосистемы Юга 
составит не 26%, а около 30%. Таким обра-
зом, каждая третья лампочка в регионе 
будет гореть от самой южной из российских 
атомных станций.
bg: В 2018 году ФСК ЕЭС поставила под 
напряжение новую линию электропередачи 
500 кВ Ростовской АЭС; проект входил в 
«губернаторскую сотню». Какие ограниче-
ния в работе энергокомплекса помогла 
снять его реализация? 
м. т.: В конце декабря прошлого года завер-
шилось строительство воздушной линии 
500 кВ «Ростовская АЭС — подстанция 
„Ростовская“». В начале 2018 года она была 
поставлена под напряжение. Проект реали-
зован для обеспечения выдачи мощности 
энергоблока №4 Ростовской АЭС на осно-
вании программы развития ЕЭС России на 
2018–2024 годы в рамках инвестпрограммы 
ПАО «ФСК ЕЭС». Проектом также преду-
смотрено расширение подстанции 500 кВ 
«Ростовская»; завершение работ планиру-
ется до конца года.

Развитие энергетической системы в 
настоящее  время  — это  научно -
исследовательская работа, в которой 
задействованы все ее структуры энергоси-
стемы: системный оператор, электросете-
вые компании, генерирующие компании, 
муниципальные образования области и 
даже крупные инвесторы, планирующие 
размещение объектов на территории обла-
сти, для которых будет осуществляться 
электросетевое строительство. Данные по 

«выработка электроэнергии в ростовской 
области вдвое превышает потребление»
за последние несколько лет мощность энергетического комплекса региона 
увеличилась в полтора раза. это стало возможным благодаря вводу третьего  
и четвертого энергоблоков ростовской аэс и установке нового экологичного 
энергоблока на новочеркасской грэс. по словам михаила тихонова, замгубернатора 
ростовской области по вопросам промышленности, энергетики и транспорта,  
в следующем году в области начнется развитие генерации на основе 
возобновляемых источников энергии. ЕлЕна ШЕпЕлЕва

после запуска четвертого 
энергоблока доля ростовской 
аэс в выработке объединен-
ной энергосистемы юга 
составит не 26%, а около 30%. 
таким образом, каждая третья  
лампочка в регионе будет 
гореть от самой южной из 
российских атомных станций

➔➔
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ЭНЕРГЕТИКА КАЧЕСТВА: ВСЕ ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ
АО «Донэнерго» — один из крупнейших операторов услуг по передаче электрической и тепловой энергии в Ростовской области. Приоритетным направле-
нием деятельности компании в период подготовки и проведения Чемпионата мира по футболу 2018 года в Ростове-на-Дону стало обеспечение надежной и 
бесперебойной работы электросетевого комплекса.

По заявке управления благоустройства 
и лесного хозяйства Ростова-на-Дону спе-
циалисты АО «Донэнерго» осуществили 
технологическое присоединение энерго-
принимающих устройств, расположенных 
на территории парка «Левобережный». 
Были построены трансформаторная 
подстанция напряжением 10/0,4 кВ и две 
кабельные линии напряжением 10 кВ.

  
исполнительный директор АО «Донэнерго» 

Р
ек

ла
м

а

развитию энергосистемы региона на бли-
жайшие пять лет ежегодно публикуются на 
сайте министерства промышленности и 
энергетики в рамках «Схемы и программы 
перспективного развития Ростовской обла-
сти» и утверждаются губернатором.
bg: Какая часть от общего объема выраба-
тываемой в Ростовской области электро- 
энергии продается в другие регионы? Пла-
нируется ли наращивать этот показатель в 
течение 2019 года? 
м. т.: Производители электрической энер-
гии — субъекты оптового рынка. Поставка 
для потребителей Ростовской области или 
любого другого региона напрямую от регио-
нальных электростанций не предусмотрена 
действующим законодательством. 

За десять месяцев 2018 года выработка 
электроэнергии в Ростовской области соста-
вила 33 892 млн кВт·ч, а потребление —  
15 717 млн кВт·ч, то есть выработка уже 
вдвое превышает потребление. При этом 
ростовская энергосистема имеет электри-
ческие связи с пятью энергосистемами по 
ЛЭП 110–500 кВ: волгоградской, донбас-
ской, калмыкской, кубанской и ставрополь-
ской. Сегодня донбасская энергосистема и 
объединенная энергосистема Украины 
работают раздельно. 
bg.: Каковы перспективы работы структур 
«Росатома» в регионе?
м. т.: Дивизион «Росатома» — АО «Нова- 
винд» — в рамках соглашения с правитель-
ством Ростовской области намерен органи-
зовать строительство ветряных электростан-
ций на территории региона общей мощно-
стью более 100 МВт, а также сборочного 
производства компонентов ветряных элек-

троустановок. Размещение ветропарков пла-
нируется на севере и юго-востоке области. 
Проект локализации производства предусма-
тривает строительство серийного завода по 
промышленному производству модульных 
стальных башен для ветроэнергетических 
установок (на территории Волгодонского 
промышленного кластера.— BG). Волгодон-
ский промышленный кластер атомного маши-
ностроения создан в 2016 году, он включен в 
реестр промышленных кластеров Минпром-
торга России. Сейчас идет подготовка к реа-
лизации проекта «Модернизация и расшире-
ние производственных мощностей предпри-
ятий кластера для освоения выпуска продук-
ции для АЭС нового поколения».

Кроме того, ранее Минпромторг России 
поддержал совместный проект участников 
кластера «Расширение и модернизация 
действующего производства в рамках реа-
лизации программы по импортозамещению 
арматуры для газопроводов».
bg: Помимо упомянутого ветропарка «Нова-
винд» в регионе заявлен к реализации ряд 
других проектов на основе возобновляемых 
источников энергии. Как вы оцениваете 
перспективы развития этого направления? 
Насколько власти региона заинтересованы 
в генерации «зеленой» энергии? 
м. т.: Ветроэнергетика для Ростовской обла-
сти — новая и перспективно развивающая-
ся отрасль. Вопросы экологии и развития 
«зеленой энергетики» получили поддержку 
не только на уровне правительства Ростов-
ской области, но и на федеральном уровне. 
В 2017 году в Ростовской области дан старт 
реализации трех крупных инвестпроектов в 
сфере ветроэнергетики. 

До 2022 года в нескольких районах обла-
сти планируется построить ветропарки 
общей мощностью до 790 МВт. Объем инве-
стиций в проекты составляет до 85 млрд 
руб. Одновременно в области реализуются 
два проекта локализации производства 
комплектующих и оборудования для ветро-
установок в Таганроге и Волгодонске.

Распоряжением правительства области 
утверждена межведомственная рабочая 
группа по сопровождению проектов в 
сфере ветроэнергетики на территории 
региона. Ее заседания с участием органов 
исполнительной власти региона и админи-
страций районов проходят регулярно для 
решения организационных вопросов. n

оборудованИЕ ПодстанцИИ "сПортИвная", ПостроЕнной к чм По Футболу 2018 в ростовЕ
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ЖкХ

жкх

ни в одно окно 
Для большинства жителей юга России зна-
комство с «цифровой экономикой» состоя-
лось именно благодаря интеллектуальным 
системам оплаты коммунальных услуг. Бла-
годаря повсеместному проникновению 
мобильного интернета оплачивать комму-
нальные квитанции стало гораздо проще. 
Для ресурсоснабжающих организаций воз-
можность дистанционной оплаты теперь 
входит в обязательный набор услуг.

На сегодняшний день все ресурсоснаб-
жающие организации Ростова-на-Дону 
предоставляют клиентам возможность 
оплатить услуги на сайте компании при 
помощи различных онлайн-сервисов, 
утверждает Сергей Рябых, директор депар-
тамента информационных технологий АО 
«Ростовводоканал». В его компании для 
этих целей используется технология 
интернет-эквайринга, позволяющая прини-
мать к онлайн-оплате банковские карты. 
Сервис был запущен на официальном 
сайте предприятия в январе 2017 года. За 
прошедшее время число операций по опла-
те услуг холодного водоснабжения и водо-
отведения посредством онлайн-сервисов 
увеличилось в шесть раз. 

«Люди все чаще предпочитают оплачи-
вать коммунальные услуги дистанционно, 
экономя время. Большое количество оплат 
осуществляется при помощи сервиса 
„Автоплатеж“: абоненту нужно лишь еже-
месячно передавать показания приборов 
учета. В обозначенный клиентом день с 
банковской карты производится списание 
суммы текущей задолженности»,— расска-
зывает Сергей Рябых. 

По его словам, наиболее эффективный 
способ дальнейшей оптимизации процес- 
са — установка телеметрических приборов 
учета. Их данные автоматически передают-
ся в ресурсоснабжающие организации, 
производящие начисления, после чего або-
нент может произвести оплату при помощи 
сервиса «Автоплатеж».

Как отмечают в ростовском АО «Донэ-
нерго», в условиях интенсивного развития 
новейших информационных технологий 
большинство абонентов-физлиц выбира-
ет для оплаты коммунальных услуг элек-
тронные сервисы: онлайн-банк, специали-
зированные платежные терминалы и т. д. 
Возможность оплатить услуги ЖКХ без 
очереди через компьютер или смартфон 
положительно влияет на платежную дис-
циплину. В связи с этим «Донэнерго» 
активно сотрудничает с различными пла-
тежными агентами, постоянно внедряю-
щими новые информационные техноло-
гии. Правда, добавляют в компании, 
по-прежнему сохраняется категория або-
нентов, которые предпочитают оплачивать 
услуги ЖКХ через кассы, операционные 
окна банков или в отделениях «Почты Рос-
сии». Прежде всего это люди старшего 
поколения.

Если крупные компании из сферы ЖКХ 
самостоятельно предлагают клиентам 
широкий спектр различных систем обслу-
живания, то для небольших организаций, 
которые не могут инвестировать в онлайн-
технологии сопоставимые суммы, выходом 
является обращение к услугам расчетных 
центров. Последние предлагают сервисы 
для большого числа участников рынка, что 
позволяет существенно снизить их стои-
мость за счет комплексного подхода и 
эффекта масштаба.

Среди таких организаций на Юге — АО 
«Информационно-вычислительный центр 
жилищно-коммунального хозяйства и 
топливно-энергетического комплекса Вол-
гограда» и АО «Ставропольский городской 
расчетный центр», работающий в направ-
лении автоматизации расчетов за жилищно-
коммунальные услуги с 1993 года. Послед-
ний, как отмечает руководитель Ассоциа-
ции региональных расчетных центров Ольга 
Селляхова,— один из лидеров во внедре-
нии новых технологий в ЖКХ на юге России. 
На сайте ставропольского центра работает 
сервис онлайн-оплаты услуг ЖКХ, проведе-
на интеграция с банковскими платежными 
сервисами для удобного и комфортного 
выполнения гражданами всех видов плате-
жей за услуги ЖКХ. Через сеть офисов цен-
тра и терминалов самообслуживания можно 
оплачивать не только коммунальные, но и 
ряд других услуг. Также на сайте центра 
работает личный кабинет для населения, в 
котором реализованы все необходимые 
сервисы: по созданию электронных пла-
тежных документов, просмотру истории 
лицевого счета, передаче показаний при-
боров учета, обращению в интернет-
приемную и т. д. 

выгодно обеим сторонам
Важнейшая тенденция сегодня — парал-

лельное развитие онлайн-сервисов по 
оплате услуг ЖКХ и интеллектуальных 
систем учета коммунальных ресурсов. 
«Интеллектуальный учет кроме удобства 

дает снижение потерь энергоресурсов, а 
также повышение платежей, создавая 
больше возможностей для того, чтобы сде-
лать работу расчетно-кассовых центров 
(РКЦ) качественной и организованной»,— 
заявил в ходе прошедшей в начале октября 
в Москве Российской энергетической неде-
ли заместитель директора департамента 
развития электроэнергетики Минэнерго 
РФ Андрей Максимов.

При этом, как отметил на форуме гене-
р а л ь н ы й  д и р е к т о р  АО  « Е д и н ы й 
информационно-расчетный центр Ленин-
градской области» Денис Шабарин, все 
технологии маркетплейса для населения, 
все дополнительные сервисы, улучшающие 
систему (выставление счетов, предостав-
ление дополнительных услуг), прекрасно 
могут обойтись без участия государства, 
это сугубо рыночная история. Здесь появ-
ляется большое поле для конкуренции, тем 
более что платежные сервисы все больше 
интегрируются в платформы соцсетей и 
мессенджеров (Viber, Telegram и др.).

В Ассоциации региональных расчетных 
центров, цель которой — ускорить появле-
ние и распространение в России наиболее 
эффективных практик цифрового ЖКХ, 
констатируют, что развитие сервисов по 
приему платежей на сегодняшний день 
одно из наиболее технологически продви-
нутых в отечественном ЖКХ. Сервисы по 
д и с т а н ц и о н н о й  о п л ат е  ж и л и щ н о -
коммунальных услуг доступны практически 
любому жителю страны, а соответствую-
щие технологии внедряют и сами постав-
щики услуг, и банки, и независимые участ-
ники — разработчики платежных систем.  

«Размещение всей информации о рас-
чете размера платы в личном кабинете, воз-
можность потребителя в любой момент про-
верить такой расчет и данные, на основании 
которых он был произведен, делает расче-
ты прозрачными и повышает доверие к 
ним,— говорит руководитель ассоциации 
Ольга Селляхова.— Возможность спокойно 
урегулировать спорные вопросы через 

интернет-приемную снимает общее соци-
альное напряжение. Платежные документы 
в электронном виде поступают к потребите-
лям максимально оперативно, что позволя-
ет сократить сроки платежей. Все эти фак-
торы существенно снижают риски так 
называемой протестной неоплаты».

В качестве одного из примеров того, как 
внедрение интеллектуальных систем учета 
позволяет снизить уровень конфликтности, 
эксперты приводят определение объемов 
коммунальных ресурсов, потребляемых в 
рамках общедомовых нужд (ОДН). Одно-
временное фиксирование показаний всех 
приборов учета в многоквартирном доме и 
их автоматическая передача соответствую-
щему поставщику дают возможность пол-
ностью снять проблемы в этой области, 
поскольку высокие и нестабильные величи-
ны ОДН являются следствием отсутствия 
надлежащего учета, отмечает Ольга Селля-
хова. По ее словам, если потребители будут 
освобождены от необходимости ежемесяч-
но самостоятельно снимать и передавать 
поставщику показания приборов учета, то 
количество ошибок и разногласий суще-
ственно снизится. Это тоже будет способ-
ствовать улучшению платежной дисципли-
ны, поскольку прозрачность расчетов при-
ведет к сокращению отложенных платежей, 
возникающих из-за разногласий и недове-
рия граждан к начислениям.

Эффект от внедрения новых платежных 
технологий в виде повышения собираемо-
сти коммунальных платежей уже заметен во 
многих регионах.

«Мы построили единую информацион-
ную систему, которая вовлекает в себя и 
биллинговую систему, то есть расчетный 
центр, и систему диспетчеризации, которая 
собирает показания приборов учета по 
всем ресурсам в нашем городе,— расска-
зал на площадке Российской энергетиче-
ской недели Валерий Кандаулов, замести-
тель директора по ИТ компании «АИС 
Город» из Ульяновской области.— После 
внедрения этой системы, а сейчас к ней 
подключено примерно 800 домов, мы увиде-
ли, что исчезли все проблемы по отопле-
нию. Дома, где доля общедомовых нужд 
раньше была около 40% по электроэнер-
гии, сейчас укладываются в 2–3%. За счет 
одномоментности снятия показаний боль-
ше нет разрывов в учете, все одновременно 
попадает в биллинг — как общедомовые, 
так и квартирные показания».

В Ставрополе новые технологические 
решения уже позволили добиться значи-
тельного повышения уровня сбора оплаты 
за жилищно-коммунальные услуги и удер-
живать его не ниже 98% на протяжении 
последних лет, отмечает Ольга Селляхова. 
Поэтому, по ее словам, новые технологии в 
ЖКХ — это не дань моде, а возможность 
предоставить потребителям удобное обслу-
живание, а поставщикам — получить повы-
шение платежной дисциплины. n

из кассы — в личный кабинет  
современными технологиями расчетного обслуживания и приема платежей  
за услуги жкх уже в той или иной степени пользуется большинство жителей юга 
россии, утверждают операторы рынка. быстрое развитие онлайн-сервисов  
и высокий уровень конкуренции между поставщиками решений позволяют 
приблизить собираемость коммунальных платежей с граждан к стопроцентному 
уровню. кроме того, снижается уровень конфликтности в этой сфере. Михаил КувыРКО

больШИнство абонЕнтов-ФИЗлИц выбИраЕт для оПлаты коммунальныХ услуГ ЭлЕктронныЕ сЕрвИсы
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трансПортная ИнФраструктура

транспортная инфраструктура

экологичнее и дешевле
Развитие сетей заправок для газового и 

электротранспорта в России — прямое 
следствие того, что государство взяло курс 
на снижение вредных выбросов в атмосфе-
ру. Результатом стали программы, преду-
сматривающие переход транспорта с бен-
зинового и дизельного топлива на альтер-
нативные виды — электричество и природ-
ный газ (метан).

Сегодня в России действует федераль-
ная программа развития зарядной инфра-
структуры для электротранспорта. К концу 
ее третьего этапа, до 2021 года, в стране 
запланировано массовое внедрение транс-
портных средств с электродвигателями. 
Развитие автомобильных газонаполнитель-
ных компрессорных станций (АГНКС) пред-
усмотрено госпрограммой «Энергоэффек-
тивность и развитие энергетики». Перевод 
техники на газ регламентирован распоря-
жением правительства РФ «О регулирова-
нии отношений в сфере газового моторно-
го топлива». 

«Автотранспорт переживает эпоху 
существенного роста — к 2025 году мы 
ожидаем 450 автотранспортных средств 
на 1 тыс. человек. Доля автотранспорта в 
валовых выбросах — порядка 45%»,— 
отметил замминистра природных ресурсов 
и экологии России Денис Храмов на Рос-
сийской энергетической неделе. «Необхо-
димо снижение совокупных выбросов на 
20% в наиболее загрязненных городах 
России. Эта цифра прозвучала в указе 
президента»,— добавил он. 

Еще один аргумент в пользу перехода на 
экологичные виды топлива — цена. Она 
заметно ниже, чем на бензин и ДТ. По дан-
ным Росстата, с января по ноябрь бензин 
подорожал на 9,3%, до 43,5 руб. за литр, 
цена дизтоплива достигла 46,3 руб. за литр 
(+14%). По данным председателя Всерос-
сийского общества автомобилистов Вале-
рия Солдунова, цена на газ сегодня вдвое 
ниже, чем на бензин и дизель; электриче-
ство еще более доступно. По мнению экс-
перта, газовый и электротранспорт не 
пользуются у россиян особым спросом 
из-за неразвитости инфраструктуры. 

договорились поддать газу
По информации пресс-службы минэнер-

го Ростовской области, в регионе сегодня 
работает 11 АГНКС; на Кубани, по данным 
министерства ТЭК и ЖКХ Краснодарского 
края,— 16. По словам руководителя отрас-
левого интернет-портала «АГНКС.ру» Евге-
ния Воронина, юг страны лидирует по тем-
пам строительства станций для заправки 
метаном, в том числе из-за активности част-
ных инвесторов. Если в остальных частях 
страны соотношение государственных и 
частных станций составляет 80/20, то на 
Юге оно примерно 50/50.

В конце ноября власти Ростовской обла-
сти и руководство ПАО «Газпром» подписа-
ли план мероприятий по реализации пилот-
ного проекта «Развитие рынка газомотор-
ного топлива в Ростовской области» на 
2018–2021 годы. В течение этого времени 
компания построит на территории региона 
20 АГНКС и восемь модулей компримирова-
ния природного газа на АЗС с разными 
видами топлива. Количество транспорта в 
регионе, использующего в качестве топли-
ва метан, должно приблизиться к 100 тыс. 
единиц.

«В Ростовской области более 1,5 млн 
машин. Еще около 1,6 млн ежегодно следу-
ет транзитом через регион. Это создает 
высокую экологическую нагрузку — область 
занимает четвертое место в России по объ-
ему вредных выбросов от автотранспорта. 
Планируем, что в результате совместной 
работы объем потребления газомоторного 
топлива в регионе вырастет более чем в 
семь раз — до 250 млн куб. м в год, а выбро-
сы вредных веществ от автомобилей сокра-
тятся до десяти раз»,— заявил во время 
ноябрьской встречи председатель совета 
директоров ПАО «Газпром» Виктор Зуб-
ков.

В рамках реализации проекта с итальян-
скими компаниями Iveco и Cavagna была 
достигнута договоренность о создании в 
Ростовской области производства подка-
потного газового оборудования для перево-
да транспорта на газомоторное топливо. 

По данным пресс-службы министерства 
ТЭК и ЖКХ Краснодарского края, в регионе 
действует программа по развитию газомо-
торного топлива на 2014–2020 годы. В соот-
ветствии с ней до 2020 года в крае будет 

построено 19 АГНКС и 12 модулей компри-
мированного природного газа на террито-
рии комплексов, где также доступны другие 
виды топлива. Основной инвестор — «Газ-
пром газомоторное топливо».

Евгений Воронин отмечает, что сейчас 
на Юге шире представлены автозаправоч-
ные газовые станции (АГЗС), где можно 
заправиться пропаном, сжиженным угле-
водородным топливом. АГНКС, где заправ-
ляют метаном, пока значительно меньше. 
Их нехватка ощущается в Сочи, вдоль 
береговой линии Черного моря. Пробле-
мой, по мнению эксперта, является то, что 
для строительства АГНКС необходимо 
подключение к газовой трубе. «Подклю-
читься можно только через монополиста, 
им является „Газпром“. Желающим постро-
ить станцию нужно пройти ряд бюрократи-
ческих процедур»,— пояснил Евгений 
Воронин. 

ток пока слабый
По данным карты электрозаправок 

plafocha.com, в Ростовской области сегод-
ня работает всего одна заправочная стан-
ция такого типа. В Краснодарском крае их 
14, большая часть сосредоточена на участ-
ке между Сочи и Адлером, на заправочных 
комплексах «Роснефти». По информации 
руководителя пресс-службы аналитическо-
го агентства «Автостат» Азата Тимерхано-
ва, по состоянию на конец 2018 года на 
Дону зарегистрировано 25 электромоби-
лей, на Кубани — 190.

Большинство зарядных станций для 
электромобилей, работающих сегодня на 
Юге, построила компания «Россети». Как 
сообщил директор департамента техноло-

гического развития и инноваций компании 
Владимир Софьин, с 2016 года «дочка» 
«Россетей» «Кубаньэнерго» установила 
пять зарядных подстанций в Сочи. Другое 
дочернее предприятие — МРСК Юга — в 
июле установило первую электрозаправку 
в Ростовской области, в окрестностях 
Таганрога. Ранее представители компании 
объясняли выбор места для размещения 
экспериментальной заправки тем, что город 
перспективен с точки зрения развития эко-
логической зоны вследствие роста турпо-
тока.

Ростовская компания «ГЭС Розница», 
управляющая сетью АЗС «Газпром» в раз-
ных частях России, в октябре этого года 
установила пост для зарядки электромоби-
лей на одной из своих станций в Красно-
дарском крае, на трассе М-4 «Дон». Услуга 
бесплатная, рассказал директор по разви-
тию и реализации газомоторного топлива 
компании Владимир Кочетков. По его сло-
вам, этот шаг призван сделать комплексы 
более привлекательными для клиентов.

Компания «Электо» в рамках сотрудни-
чества с EV-Time осенью построила в Крас-
нодаре станцию экспресс-зарядки на пар-
ковке ТРЦ OZ Mall, рассказала председа-
тель Ассоциации развития электромобиль-
ного, беспилотного и подключенного транс-
порта и инфраструктуры (АЭТИ), гендирек-
тор EV-Time Ия Гордеева. 

По словам госпожи Гордеевой, в планах 
«Электо» — строительство сети быстроза-
рядных станций в Краснодарском крае. В 
пресс-службе краевой администрации 
ранее сообщали, что в общей сложности в 
регионе появится 100 станций, инвестиции 
составят 1,3 млрд руб.; сроки при этом не 
уточнялись. Гендиректор «Электо» Вадим 
Дрозд сообщил корреспонденту BG, что  
20 станций должно быть построено в тече-
ние 2019 года.

«Операторы заправок, особенно неза-
висимые, будут нуждаться в господдерж-
ке, поскольку зачастую установка обору-
дования сопряжена с существенными 
капитальными вложениями в модерниза-
цию электросетевой инфраструктуры и 
получением мощностей»,— подчеркнула 
Ия Гордеева.

Перспективы развития инфраструктуры 
для зарядки электротранспорта также свя-
заны с анонсированными осенью планами 
ГК «Автодор» построить за два года десять 
зарядных станций для электрокаров на 
трассе М-4 «Дон». На каждой АЗС планиру-
ется установить как минимум одну электро-
колонку, расстояние между заправками для 
транспорта с электродвигателем не должно 
превышать 60 км. «ГЭС Розница» сообщи-
ла, что в течение года намерена установить 
посты зарядки электрокаров на нескольких 
АЗС сети в Ростовской области и Красно-
дарском крае. n

в будущее поедут на экотопливе  
газовый и электротранспорт становится все более привлекательным из-за своей 
экологичности и роста цен на бензин и дизельное топливо. в последние несколько 
лет в ростовской области и краснодарском крае стала формироваться 
инфраструктура для электромобилей, а также для транспорта, использующего в 
качестве топлива природный газ. по мнению экспертов, развитие сети зарядных 
станций для электротранспорта тормозит недостаток господдержки, газового — 
сложность подключения независимых инвесторов к газовой трубе.  анаСТаСия СОлОМаТина

ЭлЕктромобИлИ на ЮГЕ Пока ЭкЗотИка: в ростовской областИ ЗарЕГИстрИровано 25 такИХ маШИн, в краснодарском краЕ — 190
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